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•  ТЕМУ БЕСЕДЫ ПОДСКАЗАЛА КОНФЕРЕНЦИЯ

БЫТЬ КРЕСТЬЯНИНУ 
ХОЗЯИНОМ НА ЗЕМЛЕ

•  ОПЫТ -  РЯДОМ

• резолюции XIX Всесоюзной партийном 
конференции о ю де выполнения решений 
XXV II съезда КПСС н путая дальнейшего 
углубленна перестройки особо подчерки- 
ааетса необходимость прежде всего добм- 
тъса существенного улучшения продоволь
ственного снабжения страны. Проблема зта 
сегодня наиболее острая. Что надо сделать 
Для ее быстрейшего решения! Вопрос этот 
м лег в основу беседы специального кор
респондента яЗарн Востока* Константина 
Кос+ава с делегатом Всесоюзной парткон
ференции, руководителем бригады виио- 
градарбй колхоза села Дзвели А нега Сиг- 
нахсЧого района, Героем Социалистическо
го Труда Михаилом ГВЕДАШВИЛИ.

— Думается, что не следует вдаваться ■ 
детальные объяснения, почему продоволь
ственная проблема поставлена сегодня на 
первое место среди других неотложных во
просов. Об зтом очень много и подробно 
говорилось ив партийной конференции. 
Это — самая болевая точка в жизни об
щества, а значит, к внимания к себе она 
требует соответствующего. Мириться с за
тянувшимся решением продовольственной 
проблемы уже нельзя. Вот и хотелось бы, 
Михаил Георгиевич, узнать ваше мнение о 
ключевых подходах к реализации задачи —  
как можно в более сжатые сроки удов
летворить спрос населения в продуктах пи
тания настолько, чтобы каждая советская 
семья почувствовала реальные плоды пе
рестройки!

—  Ответ на этот вопрос был также дан 
на партийной конференции. Кратчайший к 
надежный путь к достатку продовольствия — 
широкое, повсеместное внедрение аренд
ных и других эффективных форм организа
ции и стимулирования труда. В докладе 
Михаила Сергеевича Горбачева*1 так и ска
зано, что это — ключевое звено современ
ной аграрной политики. Положение, пол
ностью поддержанное всеми делегатами 
конференции. И я не расхожусь с ними во 
мнении — с помощью аренды, семейного 
подряда можно сделать крестьянина под
линным хозяином на земле. А это нужно, 
просто необходимо для того, чтобы, нако
нец, получить от земли высокую отдачу. 
Ведь за долгие годы застоя, когда кроме 
волевого, административно-командного ме
тода руководства сельским хозяйством ниче
го другого и не мыслилось, у людей руки 
опустились. Прежде всего они в себе разу
верились, в собственных силах. И к земле 
у них отношение переменилось. Переста
ли Рни чувствовать себя хозяевами. Да 
разве только чувствовать! Ведь и практи
чески лишены они были этого права. Кто- 
то эа них распоряжался, приказывал, тре
бовал. А вот мнение самого крестьянина 
никого не интересовало. Отсюда колоссаль
ные издержки не только материального, но 
и морального плана. Шла деградация лич
ности. Причем все это происходило на фо
не расцвета всевозможных негативных яв
лений.

За примерами далеко ходить не надо.
В коррупции, взяточничестве, хищениях 
оказались замешанными бывший первый 
секретарь Сигнахского райкома партии, 
большинство руководителей района. Сиг- 
нахцы перестали верить во все и вся, по 
сути дела, оказались в шоковой ситуации. 
Людей надо было вывести из нее, встрях
нуть.

Вспоминаю пленум райкома партии в 
1983 году. Очень трудный, но честный и 
откровенный состоялся на нем разговор.
А итогом его явились решения, направлен
ные на демократизацию сельскохозяйствен
ного производства, широкое внедрение кол

лективного и других Видов подряда. Пос
ледующие годы доказали всю правильность 
и своевременность принятых мер.

—  Мне уже приходилось заниматься воп
росами применения подряда в сельско
хозяйственном производстве Сигнахского 
района, и я согласен с тем, что это дало 
большой эффект. В кратчайшее время рай
он выдвинулся на передовые позиции, до
бился существенного роста результатов как 
с растениеводстве, так и в животноводстве. 
Что обращает на себя внимание, так это 
смелость поиска путей дальнейшего рас
крепощения инициативы и предприимчиво
сти людей через возвращение им права 
быть хозяином на земле. На мой взгляд, 
наиболее ярко это проявилось в случае с 
Китесой Деметрашвили, который с семьей 
взялся выходить неперспективный виноград
ник и сделал это весьма успешно.

— Согласен с вами. Китае а Деметраш- 
вили наглядно показал нам, сколько уме
ния, рачительности, смелости может проя
вить человек, который становится настоящим 
хозяином на земле. Ведь малыми силами 
он выходил и превратил в высокоурожай
ную виноградную плантацию на нес
кольких десятках гектаров, не только
вложив в это какое-то количество 

физической силы. Китеса Деметраш
вили, например, приманил метод об
резки лозы, который помог исключить из 
общего технологического, цикла ухода эа 
виноградником наиболее трудоемкие зеле
ные операции.

И что показательно — метод этот не нов. 
Мы, виноградари, о нем знали и даже пы
тались внедрить его, но забросили где-то 
■ середине. Заинтересованности не было. А 
вот Китесе Деметрашвили было очень нуж
но облегчить себе дело, и он пошел до 
конце, добился конкретного результата, 
преподав всем мам урок подлинной хозяй
ской предприимчивости.

— Китеса Деметрашвили был первым. Се- 
гедмв же семейный подряд, аренде в Сиг 
нахском районе — одни из наиболее попу
лярных форм организации и стимулиро
вания труд*.

  Другого и быть не должно. Ведь это
выгодно и государству, и людям. Особен

но большая перспектива у арендного под
ряда. В. нашем колхозе на аренду пере
ведены молочная, овцеводческая и свино
водческая фермы. А вот четверо механиза
торов во главе с Давидом Гведашвили взя
ли в Ширакской степи у колхоза в аренду 
543 гектара земли. Эту площадь раньше 
бригада в 30 человек обрабатывала. А  сей
час арендаторы вчетвером справляются. И 
хорошо справляются. Посевы пшеницы, яч
меня, подсолнуха, фасоли у них в отлич
ном состоянии.

Таких арендных коллективов в районе уже 
немало. В колхозе «Красный Октябрь» се
ла- Бодбисхеви три механизатора  ̂во гла- 
ае с Валико Павлиашвили закрепили за со
бой 350 гектаров земли, а сейчас просят 
еще 150. И я уверен — справятся, добью
тся высоких результатов. Так, жатву ячме
ня они уже завершили и получили в сред
нем с гектара 31 центнер зерна при ллайе 
28. Хорошие у них виды и на урожай пше
ницы. Не менее 40 центнеров зерна, судя 
по всему, будет на круг при задании 28 
центнеров.

—  А аот конкретно ваше бригада...
— Уже несколько лет у нес внедрен кол

лективный подряд, и надо сказать, что ре
зультаты он дал хорошие. К концу нынешне
го годе мы переходим на аренду.

— И все согласны на этот шаг!
— Скажу честно, что определенную насто

роженность людей в отношении аренды 
приходится преодолевать. Некоторые при
держиваются такого мнения, что и коллек
тивный подряд хорошо. Нет и у нас пока 
единого мнения в вопросе: остаться ли 
бригадой или же предоставить самостоя
тельность каждому- арендатору,

— А вы какой придерживаетесь точки 
зрения!

— Я больше эа бригаду арендаторов, 
Мне кажется, что в этом случае можно бу
дет более рационально использовать тех
нику, конкретнее — трактор, который сей
час эа нами закреплен. В то же время оп
ределенных преимуществ можно добить
ся, предоставив каждому арендатору пра
во действовать по собственному усмотре
нию. Не так уж неразрешима и проблема 
обслуживания виноградарей-арендаторов 
техникой. Можно пойти по пути создания 
соответствующего кооператива.

—  Закон о кооперации в СССР, новый 
Примерный устав колхоза предоставляют я 
этом деле большие возможности,

— Это так. Возможности и права у кол
хозов сейчас немалые. И очень важно пол
ностью использовать предоставленную им 
самостоятельность на пользу государству 
и себе.

— Как вы оцениваете а этом отношении 
работу колхоза села Дэвелн Анага!

—  Хозяйство наш» занимает передовые 
позиции в районе. В прошлом году были 
перевыполнены планы .производства и за
готовки винограда, зерна, продуктов жи
вотноводство. Тем не менее я считаю, что 
во всех отраслях мы можем и должны при
бавить для того, чтобы внести достойный 
вклад в решение продовольственной проб
лемы.

Очевидно, ваши слова можно отнес
ти и к району а целом!

Несомненно. И здесь у нас еще есть 
слабые позиции. Животноводство нерента
бельно. Надои надо повышать. То же са
мое можно сказать об отдаче зернового 
клина, кормового поля. Или возьмем нашу 
местную продовольственную программу. 
Если а животноводстве мы здесь и приб
лизились к намеченным рубежам, то в де
ле производстве картофеля, зерна' мы су
щественно отстаем.

— Как более оптимально, по вашему 
мнению, можно решить эти вопросы!

— Опять же сделав ставку на арендный 
подряд, кооперативное движение... Кстати, 
именно об этом и говорилось на недавнем 
совещании в ЦК Компартии Грузии, обсу
дившем ход выполнения Продовольствен
ной программы республики и Задачи пар
тийных, советских и хозяйственных органов 
по улучшению снабжения населения про
дуктами питания.

— Есть такое мнение, что стареют у нас 
■ республике села. Наблюдается большой 
отток молодежи на них. А как в вашем 
колхозе!

—  Мало молодежи. В селе больше по
жилых, людей в возрасте. А нам нужны 
крепкие, сильные, молодые руки.

— Проблема эта во многом связана со 
степенью решения социальных вопросов.

— Спорить здесь трудно. Чем больше мы 
проявим заботы об улучшении условий 
труда и быта сельчан, тем больше гаран
тий того, что молодежь не будет нацеле
на на городскую жизнь. Но я просто уве
рен, что те меры, которые сейчас реали
зуются для того, чтобы сделать людей 
действительными хозяевами на земле, ши
рокое распространение арендного, семей
ного подряда так же, а быть может, и а 
большей мере, будут способствовать заин
тересованности молодежи в нашем очень 
нелегком крестьянском труде.

— На партконференции говорилось о 
том, что новому эачветую мешают форма
лизм. бюрократизм, нежелание некоторых 
руководителей расставаться со старыми 
методами работы.

—  И еще было сказано, что таких ра
ботников, которые тормозят дело, стоят 
на пути нового, надо решительно убирать 
с дороги. Я всецело поддерживаю такую 
постановку вопроса. И считаю своим дол
гом коммуниста сделать все для того, что
бы на пути внедрения арендного подряда 
не было никаких помех, чтобы труженики 
села были вовлечены в этот процесс са
мым широким образом, чтобы крестьяне, 
наконец, стали подлинными хозяевами на 
своей земле.

Простые «секреты» 
сложной работы

Нехватка оборудования и не
достаточно эффективная ра
бота имеющегося, дефицит 
кадров, слабая организация 
труда, низкая производствен
ная и трудовая дисциплина и, 
как следствие, нередкие сры
вы плановых заданий — та
ким был один из штамповоч
ных цехов Тбилисского авиа
ционного производственного 
объединения имени Димитро
ва еще недавно. И вот боль
ше года уже, как работает он 
стабильно, не только выпол
няя производственные задания 
по всем показателям, но и обе
спечивая значительный задел.

Что же произошло!
— Ничего особенного, — 

объясняет начальник цехе Ва
лерий Твеладзе, — просто наш 
коллектив — при помощи ру
ководства объединения, ряда 
его служб — навел элемен
тарный порядок в организа
ции труда.

Действительно, «просто». Но- 
менклетура деталей, изготав
ливающихся здесь, насчитыва
ет тысячи наименований. Сот
нями нитей связен цех со смеж
ными подразделениями. Мно
гочисленный «личный состав», 
разветвленная вспомогатель
ная служба. Конечно, навести 
во всем этом сложном хозяй
стве порядок, даже элемен
тарный, было совсем непрос
то. И Валерий Твеладзе, зас
тупая на новую должность 
чуть больше года назад, хоро
шо понимал это. А  потому ре
шил сразу: на людей надо опи
раться, на тот здоровый и про
веренный годами кедровый 
костяк, который был основой 
коллектива.

Конечно, требовательность— 
в первую очередь. Но тре 
бовательностъ аргументирован
ная, доброжелательная и пре
жде всего в интересах дела. 
Не сразу и не все приняли 
такой стиль руководства, Бы
ли и такие, кто не смог, не 
захотел работать по-новому— 
ушел из цеха. Но костяк, на 
который возлагались надеж
ды, сохранился.

Что же сделали? Началь
ник цеха рассказывает так:

— В первую очередь при
вели в надлежащий вид орга
низацию труда на вспомога
тельных работах. Ведь раньше 
как бывало? Оформлен кла
довщиком — работает марки
ровщиком на участке. Поря
док? Конечно, нет! Расстави
ли всех по своим местам, пот
ребовали настоящей отдачи от 
каждого. Ведь именно от вспо
могательной службы во мно
гом зависят ритмичность ра
боты, бесперебойное снабже
ние. Словом, работники, за
нятые на вспомогательных опе
рациях, должны были обеспе
чить надежные «тылы» произ
водственникам. И мы добились 
этого..

Взять культуру производст
ва, условия труда да и про
сто чистоту а цехе. Говорим 

последнее время об этом 
много, да только часто разго
ворами ограничиваемся. Но в 
цехе и к этим вопросам по
дошли всерьез и основатель
но: тщательно продумали рас
становку оборудования, раз
мещение рабочих мест, удоб
но и рационально расположи
ли материалы, инструменты, 
готовые детали. И результаты 
не заставили себя ждать: по
мимо бытовых удобств это су
щественно повысило произво
дительность труда, положи

тельно сказалось на микрокли
мата ■ коллективе.

И все-теки чисто производ
ственные вопросы —  они жда
ли своего решения. Огромная 
номенклатура сама по' себе 
составляет большую сложность. 
Раньше работа в цехе строи
лась в основном на закрытии 
дефицита. Едва успевали «ла
тать бреши» — о каком заде
ле тогда могла идти речь! Но 
ведь он необходим — только 
создание задела в механичес
ком производстве может дать 
гарантии стабильности в рабо
те объединения, обеспечить 
возможность для маневра. По
тому основные усилия руко
водство цеха направило на пе
рестройку работы: не эакры 
тие дефицитов, а четкий план 
стал ее основой. Еженедель
ные эадения и на их базе су
точные стали законом для каж
дого участка, каждой бри
гады. А это, в свою очередь, 
потребоеело нового уровня 
отношений с поставщиками, 
снабжения, работы технологи 
ческого и планово-диспетчер
ского бюро цеха.

Четкой отлажениости, ста
бильного ритме можно добить
ся лишь при такой же чет
кой работе оборудования. Тре
бовалось свести к минимуму 
его поломки и простои, а зна
чит — укрепить планово-пре
дупредительное обслужив* 
нив рабочих мест. Особое 
внимание уделяется подготов
ке фронта работ на следую
щий день, оперативно подают
ся заявки на склады...

Действительно, никаких но
вых рецептов вывода подраз
деления из прорыва здесь не 
открыли: «просто» порядок,
«просто» дисциплина и «прос
то» умелое руководство.

—  То, что цех из отстающе
го превратился в одно из луч
ших подразделений объедине
ния, связано прежде всего с 
приходом нового начальнике. 
Причем важны не только про
фессиональные качества Тва
ла дзе. но и чисто человечес
кие. Производственные дости
жения — это с одной сторо
ны. А с другой — здоровый 
микроклимат, отсутствие ка
ких бы то ии было конфлик
тов. В общем, во всех отно
шениях благополучное подраз
деление, —  таково мнение за
местителя секретаря партко
ма ТАПО имени Димитрова 
Малхаза Гугава.

Недавно опыт работы штам
повщиков, их методы повыше
ния производительности труда 
и эффективности производства, 
как передовые, рассматрива
лись на заседании партийного 
комитета объединения. Опыт 
этот решено распространить в 
других, менее преуспевающих 
цехах.

Конечно, пока и здесь, в 
штамповочном, свои труднос
ти — без них разве бывает? 
И здесь есть свои «узкие ме
ста», свои «горячив точки». Но 
«температура» нормализуется 
даже в них —  теперь лучшим 
подразделением цеха считает
ся участок, который возглав
ляет старший мастер Джемал 
Мерабишвилн. А ведь еще не
давно участок этот вызывал 
большое беспокойство специа
листов. Есть и еще передови
ки — комплексная бригада Ва
лерия Поцхверашвили, напри
мер.

Потому коллектив цехе так 
уверемио идет вперед, пото
му оптимистичны его планы.

Галине ПЕТРИАШВИЛИ.

Р Е С П У Б Л И К А :  
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

-ф Свыше 15 тысяч тонн на
роднохозяйствен и ы х грузов 
переработал сверх плана с на
чала года коллектив Потийско- 
го морского порта. Ударный 
ритм портовиков продолжа
ется.

+  Первыми в Сигнахском 
районе рапортовали о выпол* 
нении задания по продаже го
сударству зерна земледельцы 
колхоза имени Мвхвредэе се
ла Квемо Мачхванн. При пла
не 491 тонна они сдали 656 
тони зерна.

+  «Букмен» — так называ
ется открывшийся я Батуми 
кооперативный магазин» где 
книголюбам предлагаются и 
обмену интересующие их из
дания.

Кроме того, эа соответству
ющую плату книги можно 
взять домой, для прочтения.

УРОЖАИ В ЗАКРОМА

Цителцкаройский элеватор перегружен 
з е р н о м - н е т  ж елезнодорож ны х  
в а г о н о в .  А э т о  Г р о з й т  
б о л ь ш и м и  п о т е р я м и

На хлебоприемных и эерноперер&батывающмх 
предприятиях республики горячая пора — идет 
массовая заготовка зерновых.
Почетен и сложен труд хле

бороба, но не менее ответст
венна и работа по обеспечению 
бесперебойного приеме, раз
мещения, хренеиия зерна, по
ступившего с поля, его обра
ботке, сушка и подготовке м 
дальнейшей промышленной пе
реработке. Важность и неот
ложность вопросов, связанных 
с улучшением транспортировки, 
хранения и переработки сель
скохозяйственной продукции, с 
особой силой была подчерк
нута на X IX  Всесоюзной кон
ференции КПСС.

Хороший ныне урожай вы
растили хлеборобы республи
ки. Полностью сохранить его, 
не допустить потерь — вот на 
что нацелена работа хлебо
приемных предприятий систе
мы Министерства хлебопро
дуктов республики.

Анализируя положение дел 
по каждому элеватору и хле
боприемному предприятию,

санитарно-эстетическое состоя
ние элеваторе Качретског© 
комбината хлебопродуктов из- 
за плохой работы аспирацион- 
мых систем неудовлетворитель
ное. Затянулся монтаж тран
спортного оборудования в 
элеваторе Цнорского комбина
та хлебопродуктов.

Тем не менее зерно нового 
урожая принимается в целом 
беспрепятственно. * Слаженно 
работают коллективы Цител- 
цкаройского и Марнеульского 
элеваторов,, а также Сагаред- 
жойского хлебоп р и е м н о г о  
предприятия.' Однако этого 
нельзя сказать о Цнорском 
производственном комбинате 
хлебопродуктов и Телавском 
хлебоприемном предприятии, 
где имели место факты грубо
го нарушения правил приема 
и размещения хлебопродук
тов — пшенице разного каче
ственного состава смешивалась 
и размещалась вместе. Стме- 

участвующих в приемке зер- ченные факты были вовремя
на урожая 1988 года, отмеча
ем, что в текущем сезоне го
товность материально-техниче
ской базы как по объему, так 
и по качеству лучше, чем в 
прошлые годы. Однако при 
выполнении в целом плана- 
графика работ мы не смогли 
обеспечить реконст р у к ц и ю 
складского хозяйства в пол
ном объеме. Несвоевременно 
и не в полном объеме были 
выполнены работы по подго
товке материально-технической 
базы к приему зерне нового 
урожая на Мукуэанском пунк
те Качретского комбинате хле
бопродуктов. Техническое и

выявлены, приняты все меры 
по улучшению работы указан
ных предприятий.

Зерно сдается в счет госу
дарственного плане и в об
мен на комбикорма, послед
няя форме выгодна хозяйст
вам, так как они получают пол
ную стоимость аа сданное зер
но и дополнительно эквивален
тное количество комбикормов.

Хотелось бы затронуть воп
рос качества сдаваемого зер
не. Обычно пшеница местной 
заготовки — IV  типа, всегда 
отличалась хорошими муко-

(Окоичание не 2-й стр.).
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#  Созрели колосовые ма полях колхозов м совхозов Горийского района. Пвр 
выми к жатве приступили труженики Каралетского плодоводческого совхозе.

Н а с н и м к е :  жатва ячменя в совхозе.
Фото Т. Нелишвили. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

.0  ЗАБОТЫ НЕОТЛОЖНЫЕ

Лишь улучшив уход за 
можно рассчитывать на

Кукуруза—основная зерно
вая культуре нв только в Зв- 
стафоиском района, но и яо 
всей Западной Грузии. Пото
му-то здесь общественные 
хозяйства уделяют ей повсе
дневное внимание, особенно 
же обработке посевов.

В большинстве хозяйств рай
она и в нынешнем году за 
кукурузными посевами ухажи
вают хорошо. Так, например, 
а части хозяйств завершена 
ив только первая обработка 
посевоя, но уже и вторая 
идет полным ходом. Вот, к 
примеру, кек обстоят дела в 
колхозе имени Ленина соле 
М вореСвири. Более 175 гек
таров плантаций, занятых ку
курузой, здесь уже обработа
ны, а на 50 процентов пло
щадей завершена и вторая
обработка.

Умело организовали работу 
полеводы колхозов сел Цхра- 
цкеро, Клдеети, Алаверди,
Илеми, Бослави и ряда других.

Однако, к сожалению, име
ются § этом деле и отстаю
щие. Пожалуй, в первую оче
редь следует указать на то,

посевами кукурузы, 
хороший результат

что в целом по району ив 
18 июля при плене 1.841 гек- 
твр первая обработка куку
рузы проведена на 1.645 гек
тарах. Таким обрезом, около 
200 гектаров посевов кукуру
зы остались все еще необрабо
танными, в это немало для 
малоземельного района. Тем 
более, что и по календарным 
срокам эту работу следовало 
уже давно выполнить.

Особенно нвблагоп р и я т- 
ное положение в колхозе 
имени Сталине села Меоре 
Сеири (председатель Муради 
Гаприндашвили), имени Меха- 
радэе села Табакини (пред
седатель Бахва Арсенишвили), 
Имени Орджоникидзе села 
Квалити. (председатель Автан
дил Арсенишвили), е также в 
колхозах сел Дзирула (пред
седатель Амури Барбакадэе), 
Циплаваке (председатель Ф ри 
дом Кобахидзе).

Но отстают не только кол
хозы. К примеру, в Родина- 
ульском совхозе первая об
работка кукурузы на 18 июля 
не была проведана не 130 
гектарах из 180.

Вот что сказал нем первый 
заместитель председ в т е л я 
Зестефонского РАПО Амирен 
Кветеиадэе:

— Причине отставания пер
вой обработки кукурузы За
ключается в том, что сев в 
нынешнем году завершен по
здно, и агросроки еще не 
поджимают.

8 определенной степени эти 
выводы верны. Но только в 
определенной, поскольку вес
на я нынешнем году действи
тельно была поздней. Но тем 
не менее посевы кукурузы 
в районе резвились так, что 
первую обработку плантаций 
уже следовало завершить ве
зде. Об этом свидетельствуют 
и результаты передовых хо
зяйств. А вот отстающие, как 
водится, любят кивать на по
году, которая, известно, всег
да вызывает недовольство не
радивых.

И потому лучшее лекарст
во от отставания— не искать 
доводы, а вплотную заняться 
делом.

Вехгенг КИКНАДЗЕ.
(Корр. «Зври Востоке»).

КАВКАЗСКАЯ ПЕРЕВАЛЬНАЯ: БЕЗ ПРАВА НА ОШИБКУ
В минувшую среду в конференц-зале Академии наук 

Грузинской ССР состоялось заседание Консультативного со
вета общественности пс проблемам проектирования и стро
ительстве Кавказской перевальной железной дороги. На нем 
с участием представителей общественных организаций, 
средств массовой информации были обсуждены основные 
аспекты проекте магистрали, разработанного коллектиаом 
института «Каагипротранс».

Заседание вступительным 
словом открыл президент Ака
демии наук Грузинской ССР, 
академик А. Н. Тавхелидзе. Он
сказал:

— 8 августе прошлого года 
бюро Центрального Комитете 
Компартии '-Грузии на своем 
расширенном заседании зас
лушало отчет Консультативного 
совета. Не заседании бюро 
председатели секций нашего 
совета и участники прений вы
сказали критические замеча
ния к проекту строительства 
железной дороги.

Должен сказать, что среди 
этих замечаний наиболее прин
ципиальными и серьезными 
были признаны вопрос»! ЭКО/.О"

гни, связанные с сооружени
ем железной дороги, в част- 
ностм_ загрязнение бассейна 
реки Арагви и вытекающая из 
него проблема водоснабжения 
Тбилиси.

Как известно. бюро Цент
рального Комитете Компартии 
Грузии, учитывая эти замеча
ния, дало соответствующие по
ручения и рекомендации про
ектировщикам и строителям, 
Консультативному совету глу
боко и всесторонне изучить 
указанную проблему.

В апреле 1988 года нв рас
ширенном заседании бюро 
Центрального Комитета Ком
партии Грузии вновь был рас
смотрен. во:.ро строительства 
Кавказской перевальной же

лезной дороги. Бюро поручи
ло Консультативному совету 
вести постоянный контроль за 
тем, чтобы в перерабатывае
мом проекте нашли отраже
ние научно обоснованные пред. 
поженив и рекомендации, ока
зывать систематическую по
мощь проектной организации 
в оперативном решении воп
росов.

В мае нынешнего года По
литбюро ЦК КПСС рассмот
рело вопрос о письмах трудя
щихся и публикациях в связи со 
строительством Кавказской пе
ревальной железной дороги и 
сочло нужным в течение 1988 
года осуществить экспертизу 
проекта этой магистрали и до
полнительно переработать его 
с учетом замечаний и пред
ложений, высказанных общест
венностью.

Исходя иэ этого, цель ив- 
щей сегодняшней встречи —• 
заслушать выработанные сек
циями совета выводы, кото
рые предварительно были зас
лушаны на заседании прези

диума Академии наук Грузин
ской ССР.

Президиум Академии наук 
отметил, что проект строи
тельства железной дороги име
ет принципиальные недостат
ки и сложности, связанные с 
социально - экономическ и м и  
проблемами, охраной приро
ды и экологией, особенно с 
точки зрения загрязнения бас
сейна реки Арагви и, следо
вательно, резкого ухудшения 
водоснабжения города Тбили
си. По предварительным ден
ным, большинство указанных 
недостатков отсутствует в вос
точном варианте строительст
ва.

Президиум одобрил пред
ставленные комиссиями зак
лючения не проект строитель
ства Кавказской перевальной 
железной дороги и передал 
их Госстрою Грузинской ССР.

Президиум постановил, чтЬ 
в настоящее время, когда 
снабжение Тбилиси питьевой 
водой осуществляется из ре
ки Арагви, проект строитель

ства железнодорожной маги
страли на всем участке к югу 
от поселка Барисехо (от южно 
го портала -Архотского тонне
ля) вдоль Пшаеской Арагви 
неприемлем. Необходимо объ
ективно оценить и другие 
варианты проекта, особенно 
восточный, в бассейне реки 
Иори.

Затем выступили председа
тель секции охрены природы 
и экологии Консультативного 
совета академик Л. Габу
ния, председа т а л ь  секции 
археологии и социально-эко
номических вопросов ака
демик А. Алвкидзв, в виду то
го, что председатель секции 
охраны памятников и демогра
фии лоэг-аквдемик Ираклий 
Абашидзе болел, вместо не
го выступил члвн-корреспои- 
двнт Академии наук Грузин
ской ССР Р. Метре в е л и ,  
председатель секции по воп
росам строительства и техни
ки академик Э. Сехиие- 
швили, доктор географических

(Окбнчение на 1-6 стр.).



г с т р . '«ЗАРЯ ВОСТОКА»'
•  ЕСЛИ БЫ МЕНЯ РЕКОМЕНДОВАЛИ ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ СОВЕТА...

В ЗЯ ТЬ  В СВОИ РУКИ В Л А С Т Ь -  
ЭТО НАУЧИТЬСЯ ЕЮ РАСПОРЯЖАТЬСЯ

Наш разговор с первым сек
ретарем Гардвбеиекого РК КГ? 
Грузни Отвром БОКЕРИЯ на
чался не с обговоренной темы.
—  Если бы меня рекомен

довали председателем Совета 
народных депутатов?.. А  удоб
но ли делать такие предпо
ложения? Хотя... Несколько 
лет назад мы и о самовыдви-

I женим не заикались. Привык
ли, что если тебе по силам 
ноша потяжелев, ее кто-то 
другой должен тебе на пле
ни взвалить. Сам взять изъя
снить желание —  обвинят в 
нескромности, в стремлении 
выделиться. А что плохого в 
этом стремлении? Речь, ко
нечно, не о показухе какой- 
то, а о реальных делах, воз
можностях, заслугах, наконец. 
Никто не станет, например, 
обвинять ученого в нескром
ности, если «и  научное от
крытие сделает, если продви
нется в своем поиска даль
ше других, если заслужит вы
сокое общественное приз
нание. И никто не увидит в 
его рвении, в безудержном 
стремлении к намеченной це
ли карьеризма. Так почему, 
•ели на другом поприща — 
партийном, советском ли, че
ловек в рост пойти хочет —  
не в обход дела, а именно с 
помощью сделанного —  тут 
ж е  порой вслед шепоток слы
шится?

—  А вам на кажется, - Отар 
Мамиеаии, что многие ошиб
ки, допущенные в подборе н 
расстановке кадров — речь 
не об одном районе или го
роде, —  потому стали воз
можны, что никто, даже на
значавшие, не знал с полной 
уверенностью, как будет дей
ствовать человек в новой дол
жности! Вот если бы были 
представлены программы раз
ных кандидатов, если бы этн 
программы нх авторам при
шлось защищать, отстаивать 
состоятельность предложен
ного...

—  Вы говорите о- практике, 
которая начинает утверждать
ся, —  вместе с выборами ру
ководителей, вместе с разви
тием демократических начал 
в партийной, советской, хо
зяйственной работе. Не могу 
сказать, что эта практика уже 
повсеместно прижилась — де
лаем пока первые шаги, но 
за ней, несомненно, будущее.

Наверное, в рамках этого 
демократического процесса и 
такие беседы, как эта наша 
беседа, нужны. Люди должны 
эиать, стоит или иет первого 
секретаре, другого какого-то

человека рекомендовать на 
должность председателя Со
вета, выбирать председателем.

—  Вас и таи е районе эна- 
ют?

— Но в ином лице.
—  Что-то изменится в ва

ших действиях, если вы ста
нете председателем!

— Обязательно должно из
мениться. Надо научиться са
мому и научить тех, кто ря
дом с тобой будет, депу
татов, распоряжаться имею
щейся властью. Ведь идея 
полновластия Советов оста
нется только хорошей, при
влекательной Идеей, если мы 
на сможем по-настоящему 
воспользоваться теми права
ми, которые ныне даны Со
ветам,

— Права даны. Но нх еще 
н взять надо.

—  Об этом и говорю. Тут, 
кстати, хотелось бы заметить:* 
многое ■ успешном проведе
нии реформы политической 
системы зависит от партийных- 
органов. Поймите меня пра» 
вильно: на о том говорю, что 
райком, горком первую скрип
ку опять должны играть. Со
ветам без их помощи, това
рищеской, я бы сказал, под
держки, сегодня не обойтись.

Давайте представим такую 
ситуацию, пусть и не очень 
реальную. Райком партии дей
ствует, как действовал, реша
ет вопросы так же, как ре
шал. Избирается новый Со
вет, новый председатель. Им 
становится любой депутат — 
но не первый секретарь РК, 
Как складываются взаимоот
ношения выборных органов? 
Вы можете тут что-либо пре
дугадать?

— Думаю, не исключены 
самые разные еарианты.

— Вот именно. И в их чис
ле может быть —  почему бы 
и нет? — и такой: на почве 
дележа власти взаимоотноше
ния обострятся. Совет, пре
тендуя на роль подлинного 
хозяина —  что с точки зре
ния закона вполне правомер
но, — станет решать те воп
росы, которые прежде реша
лись только на уровне РК. 
Партийный орган и, возмож
но, в первую очередь его 
секретарь, болезненно от
несется к тому, что яласть ус
кользает.'

Повторю: говорю вовсе не 
о том, что такая ситуация мо
жет быть типичной. Но ведь 
и исключить возможность ее 
возникновения полностью не
льзя. Так что на данном эта
пе мне представляется впол

не целесообразным избра
ние первых секретарей пред
седателями Советов. В даль
нейшем, возможно, нужда в 
этом отпадет: Совет утаер-
дит свой авторитет, стене* 
подлинным хозяином на своей 
территории, окрепнет мате
риально, и не будет необхо
димости подкреплять основы 
Совета авторитетом партий
ного органа. Пока же помощь 
райкома крайне необходима. 
И хорошо, что эта помощь 
будет осуществляться как бы 
напрямую — через первого 
секретаря. Он сам с собой 
конфликтовать на станет, чет
ко разграничит, где, а какой 
ситуации он — первый секре
тарь, в какой — председа
тель Совета.

— Вопрос о разграничении 
партийных и государственных 
функций аоэнмк не едруг, не 
на конференции, не в Тези
сах. И тем не менее он не 
решался.

—  Да, потому что не было 
соответств у ю щ и х условий, 
предпосылок для его реше
ния. Хотя по мере возмож
ностей —  сейчас ужа говорю

.о  нашем районе — мы стара
лись делить обязанности так, 
как они и должны делиться. 
Не могу сказать, что райком 
партии вовсе не занимался 
хозяйственн и м и  вопросами 
или делами, находящимися в 
компетенции Совете, но ме
лочной опеки, директирова- 
ния старались избегать.

Например, когда нужно бы
ло изучить, как выполняется 
постановление ЦК КП Грузии 
и Совета Министров респуб
лики о социально - экономи
ческом развитии Гардабан-
ского района, — а это, согла
ситесь, для нас документ пер
востепенной важности, — не 
стали сосредоточивать эту ра
боту в райкоме, ее взял на 
себя в основном исполком
райсовета. Да, пока не Со
вет, а исполком. И имен
но здесь прошло расширен
ное заседание актива партий
ных, советских и хозяйствен
ных работников. Пригласили 
руководителей министерств 
и ведомств, вместе с которы
ми мы должны выполнять по
становление партии и прави
тельства республики, обсуди
ли те проблемы, что сегодня 
стоят наиболее остро, требу
ют первостепенного реше
ния.

Не сомневаюсь, что на ав
торитете этого Заседания не 
сказалось то, что его «учре
дителем» был исполком. Это • 
заметно и по тому, как вы

полняются намеченные ме
роприятия.

Или взять болев свежий 
пример. Он, кстати, удачен 
 ̂ том смысле, что почти до 

карикатуры доводит наши не
давние потуги во все вмеши
ваться самим, асе брать не 
Себя, Речь —- об уборке ка- 
НусТы,

Ну разве Дало работника 
райкома партии считать коча
ны? Не считать, конечно, но— 
советовать земледельцу, как 
капусту выращивать, когда 
убирать ее с поля, как реа
лизовывать? А ведь и всем 
этим занимались. Не из осо
бого интереса к капусте, а 
так как ответственны были эв 
план.

—  Были!
—- И сейчас, конечно, отве

чаем. И за план, и за. постав
ки ранней капусты за преде
лы республики. Но райком 
партии дал совершенно ясно 
понять руководству вновь со
зданного агропромчомбина- 
та: подобными вопросами
больше заниматься не будем. 
И мы, кстати, успели ужа и 
доказать это. Не раз возни
кали острые ситуации, когда 
очень хотелось взять труб
ку и позвонить директору хо
зяйства или сесть в машину— 
и на поле: то опоздыаали
где-то с высадкой рассады, 
то вдруг замедлялись темпы 
уборки. Приходилось себя 
сдерживать. Не только и да
же не столько из-за принципа 
не лезть без особой на то 
нужды в хозяйственные воп
росы. Подчинялся другому 
правилу: не мешать людям
работать в условиях хозрас
чете.

На хозрасчет перешли все 
совхозы района, здесь внед
ряются бригадный подряд и 
аренда. То есть свою роль 
начинае^г играть матер-иаль- 
мый стимул. Он лучше в дан
ном случае подскажет зем
ледельцу, когда что сажать, 
подкармливать, собирать. Да, 
сроки высадки рассады не со
блюдались. Но ведь они на
мечались заранее, без учета 
капризов природы. Зачем же 
слепо им следовать? Чтобы 
статистика была в ажуре?

Учиться всем приходится, 
без исключения. Надо лишь 
не принимать за догму то 
к чему привык, не сужать 
искусственно свой взгляд, по
стараться увидеть вещи, яв
ления в новом ракурсе. Тог
да легче будет перестраивать
ся.

Беседу записал 
Амиран МИТАГВАРИЯ.

(Корр. «Зари Востока»).

ИЮЛЯ 1988 г«
ф  На Тбилисской прядиль

ной фабрике, в крутильне-ме
тельном цехе, проходит прак
тику учащиеся 23-го Тбилис
ского профтехучилища.

Н а с н и м к а :  будущая мо
тальщица Лали Твлахадза вни
мательно слушает инструктора 
по работе с молодыми кед
рами Мари Гошадэе. которая 
ужа давно зарекомендовала 
себе умелым воспитателем бу
дущих производственниц. Ее 
ропь значительно возросла 
сейчас, когда фабрика, как и 
вся отрасль в целом, уже вто
рой год работаат на прин
ципах хозрасчета, самофинан
сирования и самоокупаемости. 
Ведь необходимо, чтобы каж
дый будущий труженик пред
приятия осяоил наеыкк рабо
ты в новых условиях.

Омзтр Бориса Кекелидве.

Ц И Т Е Л Ц К А Р О Й С К И Й  Э Л Е В А Т О Р  П Е Р Е Г Р У Ж Е Н  
З Е Р Н О М - Н Е Т  Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н Ы Х  В А Г О Н О В .  

А Э Т О  Г Р О З И Т  Б О Л Ь Ш И М И  П О Т Е Р Я М И
О К О Н Ч А Н И Е .

мольными и хлебопекарными 
качествами, что обусловлива
лось высокой клейковиной, 
стекловидностью и натурным 
весом зерна. Эта пшеница ис
пользовалась как улучшатель 
помольной партии зерна, она 
увеличивала выход муки и 
повышала ее качества. Одна
ко данное преимущество ме
стной пшеницы за последние 
годы растеряно.

В 1987 году было заготов
лено 84,8 тысячи- тонн пшени
цы, и почти вся она оказалась 
мягкой (только 240 тонн сос
тавила твердая пшеница с 
клейковиной 28 процентов). 
Такая же картина повторяется 
и в нынешнюю заготовитель
ную кампанию,

В Кахетинской зоне пшени
ца заготавливается в основ
ном низкого качества, что 
затрудняет ее очистку и под
работку. Зерно с низкой и не- 
отмывающейся клейковиной 
сдают Цителцкаройский и осо
бенно Лагодехский районы. 
Госагропрому Грузии, Закав
казскому отделению ВАСХНИЛ 
и другим неумным организаци
ям системы Госагропрома не
обходимо детально изучить при
чины ухудшения качества воз
делываемой пшеницы а Кахе
тинском регионе, так как это 
бьет по карману колхозов, сов
хозов и исключает возмож

ность использовать местную 
пшеницу как улучшатель ка
чества вырабатываемой муки и 
хлеба. Хлеборобам республи
ки надо сделать все возмож
ное для возрождения качест
ва пшеницы местных сортов.

Необходимо сказать еще вот 
о чем, Машины с зерном, пос
тупающие на хлебоприемные 
предприятия, обязательно дол
жны иметь сертификат с ука
занием содержания в зерне 
остаточных пестицидов, без 
этого оно приниматься не бу
дет.

Осенью начнется заготовке 
кукурузы, и хотелось бы зара. 
нее предупредить тружени
ков села, что им невыгодно 
сдавать государству кукурузу 
в початках с высокой влажно
стью, так как за отклонения 
от базисных норм по качест
венным пока:)ателям они не
дополучают большие суммы 
денег. В прошлом году по 
этой причине колхозы и сов
хозы республики недополучи
ли более полумиллиона руб
лей, Приемка высоковлажно- 
го зерна сопряжена с боль
шими трудностями для хле
боприемных предприятий и 
не исключает его порчи.

В эти дни жатва в республи
ке в разгаре, круглосуточно и 
напряженно работают хлебо
приемные предприятия Восточ
ной Грузии, принимающие 
большое количество зерновых,

перегружены элеваторы и скла
ды. Сейчас, как никогда, тре
буется помощь железнодорож
ников. Из-за отсутствия желе
знодорожных вагонов зерно с 
Цителцкаройского элеватора 
вывозится медленными темпа
ми— при плане пять тысяч тонн 
отсюда на 15 июля т, г. выве
зено лишь 600 тонн В элева
торе нет места для размеще
ния зерна, в то время как его 
ждут и очень в нем нужд *ю- 
тся другие примельничные 
элеваторы. Если Цителцкарой- 
ский, Цнорский элеваторы и 
другие хлебоприемные пред
приятия Кахетинской зоны не 
получат срочно запланирован^ 
ное количество железнодорож
ных вагонов, то они, как и в 
целом система хлебопродуктов, 
окажутся в крайне трудном 
положении. Хлеб придется 
принимать на открытых пло
щадках, что чревато нежела
тельными последствиями — 
потерей и порчей с таким 
трудом выращенного урожая. 
Поэтому мы обращаемся с 
просьбой к руководству Закав
казской железной дороги сде
лать все возможное для обес
печения хлебоприемных пред
приятий Кахетинской зоны не
обходимым количеством ваго
нов.

Много недостатков и проб
лем в хлебоприемной деятель, 
ности системы, мы их энае»*, 
и для их устранения, а так

же для ускорения научно-тех
нического прогресса, лоеыи#в- 
ния эффективности производ. 
ства в Министерства хлебопро
дуктов Грузинской ССР разра
ботана целевая программа тех
нического перевооружения 
элвваторно - скд*дского и су
шильного хозяйств до 1990 
года. Повышается технический 
уровень отрасли, механизиру
ются и автоматизируются тру
доемкие процессы производ
стве, монтируются и налажи
ваются устройства дистанцион
ного измерения температуры 
зерна в силосах, что гаранти
рует качественную сохранность 
продукции.

Претворение в жизнь перс
пективного плена развит** ме_ 
териельно-твянической базы от
расли позволит герентйроаеть 
бесперебойную приемку и раз
мещение всего зкг*та»л*«бе- 
мого зерне в республике . * 
сжатые сроки, его послеубо
рочную обработку. Тружени
ки отрасли сделак>т все воз
можное для того, чтобы обес
печить сохранность зерне я  
тем самым способствовать 
улучшению качестве нашего 
главного продукте —  хлеб а

Роберт &АГИШВНЛИ. 
начальник Управление эле
ваторной промышленное** 
Министерстве хлебопро
дуктов Грузинской ССР. 
кандидат технических нвуМ

•  ЕСТЬ ВОЗРАЖЕНИЕ

П Ь Ю Т Е Р  НА В 
НЕ В ПОЛЬЗУ Б

Е С А Х  Э К О Н О М  
У Х Г А Л Т Е Р С К И Х

К О М  

СЧЕТ

Если рассматривать общие 
положения статьи и предлага
емые пути решения проблемы, 
то принципиальных возраже
ний они не вызывают. Одна
ко возникает вопрос: в чем 
допущен просчет— в том, что 
вообще решено было созда
вать АСУ, зная, что они удо
рожат стоимость обработки 
данных, или — при выборе 
концепций, методологии и ин
струмента, не позволивших 
создать менее дорогостоящие 
системы? Ответ на негок име
ет принципиальное значение, 
поскольку неверные оценки 
наносят ущерб делу широко
масштабной компьютеризации 
народного хозяйства и, в ча
стности, управления транспорт
ными процессами.

Чем же вызвано удорожа
ние стоимости автоматизиро
ванных систем управления? По
нятно, что замена пятирубле
вых бухгалтерских счет, кото
рыми, к сожалению, все еще 
в основном вооружена громад
ная армия управленцев всех 
уровней, любым, даже самым 
дешевым, квлькулвтором при
ведет к удорожанию рабочего 
места, и. наверно, не стоило 
бы об этом говорить, если бы 
не ряд обстоятельств, которые 
зачастую упускаются из виду.

Первое, на что необходимо 
обратить внимание. — это 
серьезная деформация струк
туры экономического механиз
ма. Дело в том, что в нашей 
экономике в себестоимости 
продукции затраты на оплату 
труда несравнимо ниже, чем 
стоимость и, соответственно, 
затраты на компьютерную тех
нику. По ориентировочным 
оценкам, соотношение месяч
ной зарплаты управленческого 
работника со стоимостью ав
томатизированного рабочего 
места у нас находится в пре
делах один к ста—-ста пятиде
сяти, в то время как это соот
ношение для развитых стран 
колеблется а пределах от од
ного к пяти до одного к де
сяти. Это создает ситуацию, 
когдв для рутинных управлен

ческих работ экономически вы
годно содержать армию мало
оплачиваемых управленческих 
работников, нежели оснастить 
рабочие места компьютерами. 
Естественно, что в таких ус
ловиях компьютер проигры
вает бухгалтерским счетам. 
Эта тенденция характерна не 
только при внедрении компью
теров, но и всей новой тех
ники. При деформации струк
туры стоимости труда и тех
ники возникает ситуация, ког
да замена человеческого тру
да машинным станови'Рся час
то экономически невыгодной. 
Отсюда и те огромные усилия, 
которые требуются для «на
сильственного» внедрения но
вой техники и в производство, 
и в управленческую деятель
ность.

Радикальной перестройкой 
принципов хозяйствования на
мечены и частично уже реа
лизуются конкретные меро
приятия. Переход на новую 
систему оплаты труда, с од
ной стороны, и намечаемая ре
форма ценообразования, пре
дусматривающая снижение цен 
на промышленные товары и 
скорейшее приведение их к 
мировому уровню— с другой, 
безусловно, приведут к устра
нению вышеуказанной диспро
порции.

Можно предположить, что 
при высоких темпах обновле
ния техники эти тенденции 
особенно ярко проявятся а 
области компьютеризации, так 
как здесь возможно резкое 
снижение цен на единицу мощ
ности ЭВМ. Из нашей практи
ки можно привести такой при
мер. Если стоимость ЭВМ. 
ЕС-1055 «Роботрон» производ
ства 1985 г., которыми осна
щен наш вычислите л ь н ы й 
центр, обеспечивающий авто
матизированную обработку 
данных по нескольким тыся
чам автомобилей г. Тбилиси, 
составляет три миллиона руб
лей. то суммарная стоимость 
нового поколения компьюте
ров ЕС-1834 «Роботрон», ко
торые с будущего года заме

нят нынешнюю технику. не 
превышает полумиллиона. На
ряду с удешевлением, новая 
техника позволит значительно 
усовершенст в о в а т ь техно
логию функционирования ав
томатизированной системы уп
равления, поскольку появляет
ся возможность децентрализа
ции обработки данных за счет 
размещения компьютеров не
посредственно на рабочих мес
тах. а также интеграции про
цессов управления с обработ
кой данных. Это и есть путь 
избавления от недостаточно 
четкой организации сбора, об
работки и выдачи информации, 
что присуще ныне эксплуати
руемым системам и на что 
указывает в своей статье Р. Ми- 
таишвили.

Однако выбирать хорошо, 
если есть из чего выбирать. 
А реальность заключается в 
том, что не только в начале 
восьмидесятых годов, но и се
годня, к сожалению, широкого 
выбора эффекти в м о й, на
дежной и недорогой компью
терной техники нет. И это об
щеизвестно. Поэтому, прини
мая в свое время решение о 
разработке и внедрении АСУ, 
нам пришлось смириться с 
удорожанием. Выбрали луч
шую вычислительную технику 
с тем, чтобы на ее базе соз
дать такую технологию, кото
рая могла бы со временем, с 
появлением новых возможно
стей, безболезненно перейти 
к . более современной техно
логии, что в принципе и было 
сделано.

В настоящее время у нас 
эксплуатируется вторая вер
сия системы обработки доку
ментации, позволившая децен- 
грализовать подготовку и конт
роль данных на уровне авто
транспортных объединений, то 
есть определенно улучшить 
эксплуатационные качества сис
темы и удешевить ее стои
мость. Более того, мы прис
тупили к разработке наиболее 
совершенной версии системы, 
позволяющей работникам ав
тотранспортных предприятий 
обеспечить полный технологи
ческий цикл сбора, подготов
ки и обработки данных непо
средственно на рабочих мес
тах.

Расшифровка механизма удо
рожания стоимости на дает от
вета на такой вопрос, как сто
ило ли заменять традиционную

технологию обработки данных 
автоматизированной? Может 
быть, та возможности, кото
рые имелись у существовав
ших средств ВТ, надо было ис
пользовать в другом направ
лении, например, для решения 
оптимизационных задач, задач 
управления технологией пе
ревозок и т. д., суливших сию
минутный большой экономи
ческий эффект?

В этой связи следует заме
тить, что система обработки 
данных в создании автоматизи
рованных систем управления 
экономике - организационного 
типа по своему функциональ
ному назначению уподобляет
ся фундаменту здания. Сама 
по себе она не несет конечной 
полезной функции. Поэтому 
нередко возникает соблазн сэ
кономить на фундаменте. Ре
зультат такого решения в 
строительстве хорошо извес
тен. К сожалению, в создании 
автоматизированных систем уп
равления не все так просто. 
Долгое время у нас бытовало 
мнение, что использовать доро
гостоящую ЭВМ  для эко
номических расчетов, то есть 
в режиме большого калькуля
тора, расточительно и грешно, 
и что главное ее предназначе
ние — решение крупных эко
номических задач, часто ассо
циирующихся с решением за
мысловатых задач оптимиза
ции. Время показало, что эта 
концепция неверна и нанес
ла серьезный вред осущест
влению массовой компьютери
зации экономической и управ
ленческой деятельности.

Сразу надо оговориться, что 
дело не в ошибочности само
го принципа приоритетности 
разработки задач оптимизации 
или управления технологичес
ким процессом. Дело в соиз
мерении желаемого с возмож
ным и, исходя из этого, оче
редности в создании автома
тизированных систем управле
ния различного назначения.

Жизнь показала, что наши 
познания в области экономи
ки или технологии управления 
крайне скудны. Математичес
кие и эвристические модели, 
которыми располагает практи
ка. пока еще примитивны и 
недостаточно адекватно отоб
ражают реальные производ
ственные, хозяйственные и со
циальные ситуации, а возмож
ности средств вычислительной

техники крайне ограничены 
для решения сложных задач 
в реальном масштабе време
ни. Поэтому говорить об от
сутствии задач по оптимиза
ции страховых запасов, управ
лению технологическими про
цессами и т. д., в АСУ на ав
томобильном транспорте не 
совсем верно. Поясню на не
скольких конкретных приме
рах.

В Главном управлении ма
териально-технического снаб
жения Министерства автотран
спорта республики эксплуати
руется автоматизированная си
стема управления, позволяю
щая непосредственно с ра
бочих мест товароведов вы
полнять все операции, связан
ные с приемом материаль
ных ценностей на склады, их 
отпуском, учетом остатков, вы
пиской счетов, оплатой стои
мости поставок и отгрузок, а 
также планированием потреб
ности в материальных ресур
сах. В этой системе не исполь
зуются принципы оптимизации, 
но управлять товародвижени
ем в номенклатуре с двенад
цатью тысячами наименований 
и годовым оборотом в 73 мил
лиона рублей, взаимодейство
вать более чем с 500 постав
щиками, обеспечивать снабже
ние около трехсот потребите
лей сегодня не представляется 
возможным без функциониро
вания этой системы. Нет сом
нений, что полезность систе
мы во много раз ‘-возрастет, 
если удастся включить в нее 
блоки оптимизации запасов.

Отсутствие качественных мо
делей оптимизации — одна из 
причин крайне ограниченного 
их использования. Поэтому мы 
призываем всех, кто' имеет 
конкретные предложения в 
этой области, принять участие 
а наших разработках. Работая 
в условиях хозрасчета, мы име
ем возможность по результа
там внедрения поощрять на
ших партнеров.

Необходимо обратить вни
мание и на другой не менее 
важный фактор. В нашем объ
единении разработана и в Тби
лисском производственно/* 
объединении грузового транс
порта внедрена автоматизиро
ванная система оперативного 
плакирования и управления 
грузовыми перевозками в ре
гионе столицы республики. В 
систему включен ряд блоков, 
оптимизирующих транспоотные

процессы, обеспечивающих ми
нимизацию холостых пробе
гов, рациональное использо
вание фронта погрузки и раз
грузки, которые позволяют 
получить солидный экономи
ческий эффект. Вроде бы тран
спортные предприятия и за
казчики подвижного состава 
должны быть заинтересованы 
в оптимизированном плане пе
ревозок, но в жизни происхо
дит по-другому. Ведь при 
оценке работы транспортных 
организаций в тонно-километ
рах, а у большинства потре
бителей транспорта — в вало
вых показателях, оптимальный 
план становился «противопо
казанным», поскольку ом пред
писывал выполнение работы с 
меньшими затратами, а это 
ухудшало основные оценочные 
показатели. Так выгоден ли та
кой оптимизированный план?

Сейчас, когда транспортные 
организации перешли на но
вые методы хозяйствования — 
самоокупаемость и самофинан
сирование, главным - в оценке 
их работы становится выпол
нение договорных условий с 
минимальными затратами, а 
тонно-километр утратил свое 
былое значение. Понятно, что 
стремление к оптимальному 
планированию возросло, но 
большинство клиентуры транс
порта все еще работает по 
старым методам хозяйствова
ния, а поэтому интересы тран
спортных организаций и их 
партнеров расходятся. Естест
венно, это сдерживает распро
странение оптимизационных за
дач и снижает эффективность 
АСУ.

Таких примеров, когда авто
матизация управления все еще 
на вписывается в хозяйствен
ные интересы ее пользовате
лей, предостаточно. Если с 
тех же позиций вернуться к 
той же системе обработки дан
ных, то можно отметить, что 
автоматизация дала ^ощный 
инструмент для проведения 
экономического анализа мно
гих сторон деятельности пред
приятия. Стало возможным, как 
под электронным микроско
пом, рассматривать функцио
нирование каждой «клетки» 
транспортной системы — ав
томобиля, водителя, клиенту
ры,-а значит, выявлять болевые 
точки и на этой основе изби
рать организационные, техни
ческие и технологические спо

собы их «лечения». Увы, эта 
перспектива мало кого обра
довала, скорее, наоборот. Ведь 
автоматизированная обработка 
данных выявила такие нега
тивные факты, как приписки, 
бесхозяйственное использова
ние топлива, трудовых и Дру
гих материальных ресурсов и 
т. д. Поэтому многие, кому 
следовало ухватиться за идею 
автоматизации, ополчились на 
нее, и основным козырем в 
их руках стала именно дорого
визна системы.

Вместе с тем надо признать, 
что отдельные претензии к 
высокой стоимости обработки 
данных все же объективны. Но 
дело здесь не столько в ав
томатизации, сколько в дей
ствующей системе учета и от
четности. Недавно в «Извести
ях» в статье «Превращение ап
парата» прямо отмечалось: 
«Нигде в мире тек много не 
считают одно и то же. как у  
нас. При этом непременно пов
торяют: «Социализм — это
учет». Лозунг этот был выдви
нут Лениным в конкретных 
условиях разрухи, когда про
изводство было практически 
равно нулю и необходимо бы
ло взять на учат каждую кро
шку, каждый винтик. Мы же 
этот лозунг возвели в прин
цип... И мы все учитываем, 
контролируем, считаем, пере
мериваем— потому как тащат 
прямо из-под руки... Хозяина 
нет — потому и тащат. Хозяи
на нет — потому и учетчиков, 
нормировщиков сверх всякой 
меры».

Сказанное а полной мере от
носится к учету и отчетности 
на транспорте. Достаточно хо
рошей иллюстрацией этому яв
ляются товарно-транспортные 
накладные, которые стали 
притчей во яэыцех. Но они ■— 
только видимая часть айсбер
га, опирающаяся на действу
ющую систему тарифов, опла
ты труда, статистической от
четности, учета хранения и вы
дачи топлива и т. д... Перест
ройка хозяйственного механиз
ма резко изменит принципы 
организации учета и отчетнос
ти, упростит их, а значит, уде
шевит системы обработки дан
ных.

Однако автоматизация обра
ботки данных, несмотря на ее 
дороговизну, по нашему мне
нию, все же принесла пользу 
и тем самым окупила себя.

И К И: 
СЧЕТ

Там, где ее применяют, резко 
снизились всякого рода поте
ри, будь то приписки, незакон
ные выплаты зарплаты и пре
мий, необоснованное списа
ние топлива и т. д. Бада толь
ко. в том, что никто и нигде 
не учитывал эти потери, и се
годня практически не с чем 
сравнивать достигаемую эко
номию. Только косвенные ден
ные подтверждают это. К при
меру, в 1987 году по сравне
нию с 1985 годом в Тбилис
ском производственном объе
динении грузового автотранс
порта при стопроцентном вы
полнении договорных условий 
транспортная работа сократи
лась более чем на 35,5 мил
лиона тонно-километров. В 
свою очередь транспортные 
затраты клиентуры снизились 
почти на 2,5 миллиона рублей. 
Сократился почти на шесть ты
сяч тонн расход топлиаа. Ко
нечно, а главном— это резуль
тат проводимой экономичес
кой реформы, но достижению 
его способствовало и Исполь
зование автоматизированных 

систем обработки данных.
Есть, по нашему мнению, 

еще один немаловежный фак
тор, который не следует сбра
сывать со счета при кальку
ляции затрат и выгод автома
тизации. Следует отметить, что 
опыт Министерства автотранс
порта республики в этом де
ле один из первых .как для 
создателей, так и для пользо
вателей этих систем. По сути, 
это первое поколение транс
портников, использующих в 
работе компьютеры. Может 
быть, поэтому и не стоит во 
главу всего ставить только эко
номию. Мудрая пословица гла
сит: «Скупой платит дважды». 
Свою задачу мы видим на 
только в том, чтобы созда
вать эффективные и дешевые 
АСУ. но и в том, чтобы к то
му времени, когда компьютер 
станет обычным инструментом 
управления, а компьютерная 
грамотность — всеобщим дос
тоянием. не оказаться «у раз
битого корыта».

Георгий ЦОМАЯ, 
генерал-ь н ы й директор 
производственно - техни
ческого объединения «Ав- 
тотранссистеме» Минис
терства автомобильного 
транспорте Грузин с и о й 
ССР,

в  статье заведующего сектором Научно-исследовательско
го института вкоиомики, планирования и управления народ
ным хозяйством при Госплане Грузинской ССР, кандидата 
экономических наук Рамина Митаишаили «Стоимость автома
тизированной обработки информации я вычислительном ком
плексе Минаатотранспорта республики дороже ручной. В чем 
причина!», опубликованной в «Заре Востока» 27 февраля, 
поднята важная проблема эффективности использования 
средств вычислительной техники н автоматизированных си
стем управления.
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КАВКАЗСКАЯ ПЕРЕВАЛЬНАЯ: 
БЕЗ ПРАВА НА ОШИБКУ

о к о н ч а н и е .

неук Г. Гигинеишвили, заведу
ющий кафедрой водоснабже
ния и канализации ГПИ, док
тор технических наук, профес
сор М. Гогоберидэе, кандидат 
филологических наук А. Чин- 
чараули, академик А. Гуния, 
профессор Т. Войнич, профес
сор Н. Кереселидзе, кандидат 
технических неук Р. Салия, на
родный артист СССР Г. Лорд- 
кипанидзе, член-корреспон
дент АН Грузинской ССР, про
фессор Г. Туманишвили, до
цент ТГУ Г. Чинчараули, член- 
корреспондент АН Грузинской 
ССР А. Джавахишвили, дирек
тор киностудии «Грузия- 
фильм» Р. Чхеидзе, член-кор
респондент АН Г рузинской 
ССР М. Лордкипанидзе, дирек
тор Информационного центра 
АН Грузинской ССР Н. Кик- 
вадзе, академик Б. Хведели- 
Аэе.

Сегодня, отмечалось на за. 
седании, все чаще слышим 
слово «экология», но его глу
бокий смысл пока, к сожале
нию, понятен не всем. А меж
ду тем дело касается не толь
ко загрязнения морей и озер, 
воздуха и питьевой воды, но 
и полной деформации окру
жающей среды, исчезновения 
формировавшихся на протяже
нии десятков миллионов лет 
ландшафтов, культуры вооб
ще. Нужно повысить культуру 
населения, распространять эко
логические знания, создать 
целую армию ученых-эколо- 
гов.

В данном конкретном слу. 
чае, указывали выступающие, 
мы, к сожалению, несколько 
запоздали: проект Архотского 
тоннеля (первой очереди) в 
сущности утвержден без вся
кого экологического обосно
вания.

> вообще, как уже не раз 
обмечалось, разработке тех
нической стороны проекта 
строительства Кавказской пе
ревальной железной дороги 
не предшествовали ни эколо
гические, ни более или менее 
основательные комплексные 
исследования. Правда, а кон
це прошлого года в «Кавгип- 
ротраисе» создали экологи
ческий том проекта, но это не 
внесло существенного изме
нения в положение дел. Как 
показало знакомство с этой 
природоохранной частью про
екта, она не отвечает совре
менным требованиям. Грамот, 
ная экологическая экспер
тизе —  сложная задача к 
требует продолжительных на
блюдений. Поэтому, естест
венно, наблюдения экологи
ческой комиссии при прези- 
эиуме Академии наук Грузин
ской ССР и собранные в те-'-' 
чение года материалы не мо
гут быть полными и всеобъ
емлющими, но на сегодня они 
уже позволяют с достаточной 
убедитель н о с т ь ю оценить 
экологическую ситуацию в 
Арагвском ущелье и предва
рительно определить то от
рицательное влияние, которое 
может оказать на окружаю
щую среду строительство 
Кавказской перевальной же
лезной дороги.

. Поскольку по проекту ос
новной объем работ приходи
тся на Арапское ущелье, уча
стники заседания особо оста
новились на основных его ха
рактеристиках. Арагви отлича
ется от других рек регионе 
очень высоким подземным пи
танием. что обусловливает ред
кую стабильность режима и га
рантированный высокий сток в 
маловодные периоды года. Что 
касается качества воды, с 
1981 года наблюдается ее 
ухудшение вследствие за
грязнения как орган и ч а с- 
кими, так к неорганичес
кими веществами. Создав
шееся положение еще боль
ше осложнилось в последние 
годы в связи подготовитель
ными работами по строитель
ству железной дороги, ко
торым, по правилам, должны 
были предшествовать приро
доохранные мероприятия.

Для нужд стройки в Арагв
ском ущелье запланировано 
создание не только карьеров, 
но и строительство предприя
тий инертных материалов и 
бетонного завода, что вообще 
противоречит нормам и поста
новлению Совета Министров 
СССР о предохранении ма
лых рек от загрязнения.

Нельзя также игнорировать 
возможное загрязнение при
родной среды, вызванное 
эксплуатацией железной доро. 
ги. Причиной такого загрязне
ния могут стать не только сма
зочные материалы и нефтепро
дукты, но и весьма токсичные 
фенолы и пестициды, кото
рые обычно применяется для 
уничтожения кустарников и 
сорняков вдоль железнодо
рожного полотна. Особенно 
опасны нормативно допусти
мые при перевозках потери

таких сыпучих токсичных ма
териалов, как удобрения, це
мент и др.

В проекте совершенно не 
учтена необходимость защи
ты населенных пунктов от 
сильного шума железнодо
рожных составов, обойдена 
сложная проблема экологии 
человека.

Из всего сказанного следу
ет единственный вывод: в ны
нешних условиях, когда насе
ление Тбилиси и его окрест
ностей полностью снабжает
ся водой из бассейна Араг
ви, строительство железно
дорожной магистрали ■ Араг- 
вском ущелье неприемлемо. 
Поэтому необходимо объек
тивно оценить другие вари
анты перевальной железной 
дороги.

Между тем выступившие 
на заседании ученые - эко
номисты отметили, что КПЖД 
может принести народному 
хозяйству страны больше 
пользы, чем это предусматри
вают авторы основного про
екта. Следовательно, вопрос 
строительства магистрали в 
принципе должен быть ре
шен положительно, но при ус
ловии обеспечения сохран
ности природной среды и 
гарантированной защиты от 
загрязнения вод Арагви.

В течение пяти лет в зоне 
между Берисахо и станцией 
Ксани Закавказской желез
ной дороги на предполагае
мой трассе КПЖД ведутся ар
хеологические раскопки. Над 
изучением памятников исто
рии, археологии и этногра- 

, фии круглогодично работа
ют три археологические экс
педиции центра археологиче
ских исследований Институ
та истории, археологии и эт
нографии имени И. Джавахи
швили АН Грузинской ССР и 
одна этнографическая экспе
диция Государственного му
зея имени Джанашия АН рес
публики.

Еще в 1984 году был со
ставлен • подробный список с 
описанием и краткой харак
теристикой культовых, хозяй
ственных, производственных и 
фортификационных сооруже
ний, а также археологических 
объектов, подлежащих неза
медлительному изучению, кон
сервации или перемещению 
из зоны строительства. Этот 
документ послужил основани
ем для заключения догово
ра между археологами и стро
ителями, который предусмат
ривает финансирование архео
логических изысканий, а так
же охрану памятников исто
рии, зодчества и быта за счет 
средств строительства. Финан
сирование в основном осуще
ствляется бесперебойно.

По решению руководящих 
органов республики строите
ли КПЖ Д  выполняют весьма 
сложную, уникальную в прак
тике археологической служ
бы Грузии работу по возведе
нию перекрытий храмовых и 
дворцовых сооружений, древ
ней бани и олимпийского по 
своим размерам античного 
плавательного бассейна в 
Дзалиси. Значение такого со
трудничества строителей, ар>- 
хеологов и органов охраны • 
памятников истории и культу
ры невозможно переоценить.

Тем не менее, по мнению 
демографов и социологов, 
опасность отрицательного во
здействия КПЖ Д  на окружа
ющую среду и развитие рек
реационного хозяйства в ре
гионе очевидна. Они приво
дили свои аргументы, дово
ды. Например, по проекту на 
трассе ежесуточно пройдут 
десятки пар поездов и в уз
ком ущелье прокатится гро
хот железнодорожных соста
вов, что, естественно, создаст 
исключительный дискомфорт 
во всей редчайшей рекреа
ционной зоне и для туристов, 
и для местного населения.

Особый интерес, отмеча
лось на заседании, представ
ляет восточный вариант про
екта КПЖД. Он выгодно от
личается от основного вари
анта в первую очередь тем, 
что Тианетский район в основ
ном сможет обеспечить стро
ительство и последующую 
эксплуатацию магистрали соб
ственной рабочей силой. Сле
довательно, будет решен во
прос о закреплении на месте 
молодежи района. В зоне 
предполагаемого восточного 
варианта дороги есть возмож
ность создания необходимых 
крупных рабочих поселков, 
тогда как в Арагвском ущелье 
она отсутствует.

Поддерживая предположение 
о пересмотре основного про
екте, ученые-экономисты, со
циологи и демографы вы
сказались за разработку ре
комендаций с целью созда
ния комплексной программы 
возрождения полнокровной 
жизни в Пшав-Хевсурети, с 
учетом народных -Традиций и

особенностей края, развития 
рекреационного хозяйства, ра
дикального подъема уровня 
экономического и социально
культурного развития региона.

Для осуществления такой 
программы частично созданы 
и в настоящее время успеш
но создаются необходимые 
условия — ведется строитель
ство автомобильных дорог, 
объектов культурно-бытового 
назначения, линий электропе
редач...

С демографической точки 
зрения, говорилось на засе
дании, на п р е дполагаемой 
трассе Кавказской переваль
ной железной дороги четко 
выделяются два участка: Ксе
ни —  Жинвали и Жинвали — 
Барисахо. Причем, первый из 
них демографически доста
точно развит, а второй — 
менее.

Железнодорож н а я  трасса 
окажет определенное влияние 
ка демографическую ситуа
цию — изменит миграцию на
селения, ее направление и 
связанные с этим количество 
и состав жителей.

Основная часть з а н ятой 
здесь рабочей силы после за
вершения работ едва ли оста
нется в регионе, и, следова
тельно, какого-либо сущест
венного влияния на демогра
фическую ситуацию Пшав- 
Хевсурети строительство не 
окажет. После ввода магист
рали в эксплуатацию населе
ние края, возможно, увеличит
ся на 2— 5 тысяч человек. От
сюда большинство составят 
пшавы и хевсуры, а также пе
реселившиеся сюда жители 
Душетского и Казбегского 
районов. Не исключено, что 
строительство и эксплуатация 
железной дороги станут при
чиной миграции, поскольку, 
овладев здесь профессией, 
местные жители смогут найти 
применение своим навыкам и 
в других районах республи
ки.

Таким образом, по мнению 
ученых, вопрос строительства 
железной дороги в Арагвском 
ущелье ставит и ряд демогра
фических проблем, проект и 
в этой части не имеет долж
ного обоснования.

На заседании не раз упоми
нался т. н. восточный вариант 
железной дороги. Отмечалось, 
что он и раньше ставился на 
повестку дня, но не был при
нят по той причине, что обхо
дится дороже, чем ныне об
суждаемый проект. Что же ка
сается экологической пробле
мы, она стала предметом серь
езного внимания лишь в по
следнее время. Эта трасса 
должна пройти через Морское 
ущелье. Тут тоже имеем де
ло с водной артерией, но в 
т^  же время ущелье здесь на
много шире, и есть возмож
ность выбирать наиболее при
емлемое решение. Пока гово
рить о преимуществе нового 
варианта рано, поскольку 
окончательно разработанного 
проекта еще нет и фактиче
ски нечего сопоставлять с уже 
существующим проектом. *

Выступивший на заседании 
председатель Г осстроя Г ру- 
эимской ССР Г. Мирианашви- 
ли отметил, что, согласно ре
шению Политбюро ЦК КПСС 
от 12 мая 1988 года «О 
письмах трудящихся и публи
кациях в связи со строитель
ством Кавказской переваль
ной железной дороги», преду
смотрена детальная эксперти
за проекта КПЖ Д  с привлече
нием АН СССР, АН Грузин
ской ССР, Министерства пу
тей сообщения СССР, Мин- 
трансстроя СССР и других за
интересованных министерств 
и ведомств.

С этой целью распоряжени
ем Совета Министров Г рузин
ской ССР была создана рабо
чая группа, которая взяла на 
себя эту работу. В ее •состав 
были включены представите
ли Госстроя Грузинской ССР, 
Тбилгорисполкома, Закавказ
ской железной дороги, Гос
комприроды, проектного ин
ститута «Кавгипротранс», Ми
нистерства здравоохранения 
республики, Академии наук 
Г рузинской ССР, «Кавтоннель- 
строя», Гостелерадио, ГРУЗ- 
ИНФОРМа.

Рабочая группа детально 
рассмотрела представленные 
материалы по рецензирова
нию проекта КПЖД второй 
очереди и сделала следующие 
предварительные выводы:

1. Учитывая, что бассейн ре
ки Арагви является основным 
йсточником водоснабжения го
рода Тбилиси и принимая во 
внимание отсутствие в настоя
щее время разработанных ме
роприятий, г а р антирующих 
защиту этих вод от загрязне
ния, а также отсутствие доста
точных исследований экологи
ческой ситуации в бассейне, 
считать целесообразным при
остановить ведение строитель
ных работ по основным объек
там КПЖД, расположенным в 
ущелье реки Арагви.

■  П ульс планеты

С О  В С Е Х  К О Н Т И Н Е Н Т О В
УЛ. Кандагар и Джела- 

_  эти два афганских 
1 вновь стали мишвня- 
стрелов экстремистов. В 
верим начавшегося се- 
мусульманского презд- 

кИд аль-адха» мятвжни- 
старались омрачить его. 
4и реактивных снарядов 
I жизни еще 7 человек, 
которых женщины и де- 
це Ю мирных жителей

ранены. Разрушено несколько 
зданий и повреждена мечеть 
в Кандагаре.

Преступления непримири
мой оппозиции не остаются 
безнаказанными. Как сообщи
ло агентство Вахтер, воору
женные силы (республики на
несли удары по антиправитель
ственным группировкам а про
винциях Газни и Пактия.

ЛОНДОН. Большой мощно

сти взрыв бомбы произошел 
в жилом квартале мусульман
ской части ливанской столи
цы. По сообщениям полиции, 
передает агентство Рейтер, 
имеются убитые и раненые, 
повреждено несколько зданий, 
сгорели многие машины.

взрыв произошел в тот мо
мент, когда улицы были .за
полнены людьми, многие из 
которых направлялись на мо-

2. Просить Министерство пу
тей сообщения СССР:

— разработать и предста
вить на рассмотрение вариант 
примыкания КПЖ Д  к Закав
казской железной дороге вос
точнее города Тбилиси;

— независимо от прохож
дения трассы КПЖ Д  в разра
батываемые варианты вклю
чить проработку проекта ка
нализационного коллектора для 
отвода сточных вод с необхо
димыми согласованиями, с 
осуществлением опережающе
го строительства водоохран
ных сооружений;

-г- в разрабатываемых вари
антах пролегания трассы учесть 
влияние аварийных ситуаций 
подвижного состава на эколо
гию воды;

— в процессе проектирова
ния особое внимание обра
тить на общие экологические 
аспекты строительства и экс
плуатации КПЖД;

— учитывая заключение го
сударственной экспертной ко
миссии Госплана ГССР и Глав- 
мосэкспертизы Госстроя СССР 
о том, что окончанию строи
тельства КПЖ Д  должен пред
шествовать ввод в эксплуата
цию обходной дороги Тбилис
ского железнодорожного уз
ла, ускорить составление и ут
верждение проекта вышеука
занной дороги.

3. Поручить Тбилгорисполко- 
му:

— вернуться к рассмотре
нию схемы развития водоснаб
жения города Тбилиси с уче
том проектирования и строи
тельства КП>̂ < Д;

— в ближайшее время от
корректировать проект зоны 
санитарной охраны головных 
сооружений питьевого водо
снабжения города Тбилиси в 
ущелье реки Арагви и утвер
дить в установленном поряд
ке.

4. С целью обеспечения со
циально-экономического раз
вития региона Пшав-Хевсурети 
продолжить работы по строи
тельству начатых объектов 
соцкультбыта.

Участники заседания одоб
рили выводы рабочей группы 
Госстроя и рекомендовали 
представить их на рассмотре
ние в правительство респуб
лики.

Комплексному и всесторон
нему обсуждению проблем, 
связанных с сооружением 
КПЖД, способствовала атмос
фера подлинной гласности и 
демократии на заседании. Все 
участники заседания были еди
ногласны в оценке такой фор
мы обсуждения важнейших 
проблем нашей хозяйственной 
и общественной жизни, указа 
ли на ее большое значение 
для принятия оптимальных,
зрелых решений.

В ходе обсуждения различ
ных аспектов КПЖД выскаэыва- 
лись порой противоположные 
мнения. Часть выступавших
высказалась за восточный ва
риант проекта, а часть во
обще отвергла как таковую
идею строительства Кавказ
ской перевальной железной 
дороги.

На заседании с особой прин
ципиальностью была подчерк
нута необходимость проведе
ния широкого спектра социаль. 
но-экономических, экологичес
ких, демографических, архео
логических, этнографических 
исследований прежде чем при
нимать окончательное решение 
о строительстве каких-либо 
крупных объектов.

Как отмечалось выше, в 
расширенном заседании Кон
сультативного совета общест
венности по проблемам про
ектирования и строительства 
Кавказской перевальной же
лезной дороги участвовали 
члены совета —  видные уче
ные, специалисты, известные 
деятели искусства и культуры, 
представители общественных 
организаций.

В печати заранее сообща
лось, что вход на заседание 
будет по пригласительным би
летам. Однако, как сообщило 
Управление внутренних дел 
исполкома Тбилгорсовета, к 
сожалению, отдельная группа 
граждан попыталась зайти без 
пригласительных билетов и 
этим внести дезорганизацию в 
проведение мероприятия, что 
могло вызвать его срыв. Ког
да этих лиц призвали к поряд
ку, они перед зданием Ака
демии наук, где проходило за
седание, громкими, оскорби
тельными выкриками пытались 
привлечь внимание прохожих. 
В результате был нарушен об
щественный порядок, прерва* 
но движение транспорта. Ра
ботники органов внутренних 
дел были вынуждены пресечь 
противоправные действия этих 
лиц и задержать их. За мел
кое хулиганство они оштрафо
ваны и предупреждены в ад
министративном порядке.

СЛОВО — НОВЫМ АКАДЕМИКАМ

Каждому университету 
свою программу обучения

В грузинской академии — пополнение. Действительным членом АН 
Грузии избран и Константин Григорьевич Церетели.

Вот что он рассказал корреспонденту «Зари Востока»:

— Среди многих проблем, стоящих 
сегодня перед нашей страной, перво
степенное значение, на мой взгляд, 
имеет проблема человека. Что здесь 
я имею в виду? Именно от конкрет
ного человека, личности во многом 
зависит дальнейшее развитие чашей 
экономики, культуры, наконец самой 
политической системы. Как известно, 
■ последние десятилетия наибольший
• ред был нанесен именно мышле
нию, психологии советского челове
ка, И как сейчас правильно ставится
• опрос — только новое мышление, 
новый взгляд на окружающий нас 
мир могут создать условия для ре
альных преобразований в нашем об
ществе. С одной стороны, необходи
мо создать экономическую систему, 
которая стимулировала бы деятель
ность работников и направляла бы 
ее не повышение производительно
сти труда, рационализацию производ
ства и так далее, а с другой сторо
ны — систему духовного воспита
ния. Она необходима.

Взять хотя бы следующий факт. 
Сегодня нередко встретишь полную 
безответственность людей по отно
шению к своим обяэенностям, по
рученному делу. А  прямым след
ствием этого является то тяжелое 
положение, которое создалось во 
многих сферах общественной жиз
ни — в промышленности, сельском 
хозяйстве, торговле, здравоохране
нии, учебных заведениях... Коль речь 
зашла об учебных заведениях, 
Хотелось бы подробнее остано
виться на нашем Тбилисском го
сударственном университете.  на 
вопросе подготовки студентов. Уже 
свыше 40 лет я работаю в ТГУ,
• если приплюсовать к этому 
еще и годы обучения в нем, то полу
чится довольно солидная цифра. Мне 
приходилось бывать во многих уни
верситетах разных стран, где .накоп
лен огромный опыт преподавания и 
обучения студентов. И все это дает 
мне основание высказать некоторые 
соображения в связи с системой обу
чения в нашем университете, в част
ности на факультете востоковедения, 
где я преподаю. Мон соображения

не претендуют на оригинальность — 
некоторые из них известны, однако 
мне бы хотелось еще раз заострить 
на них внимание. Совершенно пра
вильным было решение руководства 
ТГУ, когда за счет уменьшения про
должительности лекционных часов 
студентам было предоставлено вре
мя для самостоятельной работы. Это 
нововведение вызвало повышение за
интересованности обучаемого к пред
мету и вместе с этим сыграло опре
деленную роль в выработке навыков 
самостоятельной творческой работы, 
что крайне существенно для специа
листов высокой квалификации. Но 
здесь появилась проблема контроля 
этой самостоятельной работы. На 
мой взгляд, было бы целесооб
разно существование, назовем услов
но, творческих семинаров, где сту
денты имели бы возможность обме
на научной информацией, здесь же 
могли бы происходить различные кон
сультации по изучаемым вопросам и 
вместе с этим было бы возможно 
видеть реальное состояние, уровень 

■ подготовки студента за определен
ное время.

Еще хотелось бы сказать об учеб
ных планах. На мой взгляд, сегодня 
существующая практика централизо
ванного утверждения и рекоменда
ции учебных планов совершенн'о се
бя не оправдывает. Каждый универ
ситет нашей страны должен сам раз
рабатывать свои учебные планы. 
Здесь речь идет, естественно, о спе
циальных предметах, и особенно это 
касается гуманитарных наук, посколь
ку они имеют национальное значе
ние. Так, например, на факультета 
востоковедения ТГУ должно уделять
ся внимание не только современно
му арабскому языку, как у о  дела
ется в МГУ, но и классическому араб
скому языку, на котором написаны 
источники, содержащие сведения об 
истории Грузии. Здесь же нужно ска
зать, что изучение истории грузин
ского языка и литературы баз зна
ния классического арабского языка 
(в силу ряда исторических причин) 
становится проблематичным. Но Гру
зия имела тесные контакты и с дру

гими народами христианского Восто
ка, поэтому наряду с изучением ар
мянского и арабского языков и лите
ратуры необходимо изучение сирий
ского языка и литературы, а архео
логические раскопки, которые сейчас 
интенсивно ведутся на территории 
нашей республики, ставят вопрос о 
подготовке специалисте* по семит
ской, особенно по аремейской »«и- . 
график*.

Эти примеры, е их можно было бы 
еще продолжить, я привел, чтобы по
казать, как национальные интересы 
диктуют необходимость так, а не ина
че составлять учебные курсы.

Хотелось бы сказать вот еще о чем. 
Д ля повышения уровня университет
ского обучения считаю необходимым 
расширить научны* контакты про
фессорско-преподавательского соста
ва ТГУ с их коллегами е зарубежных 
научных центрах. Мы должны знать 
состояние дел на сегодняшний день 
* изучаемой нами науке. Кстати, это 
касается и студентов. Стажировка или 
научная командировка * страну, ис
торию или культуру которой сту
дент изучает, принесла бы для него 
несомненную пользу.

Проблем немало, но я надеюсь, 
решим их непременно.

Записал
Георгий ГАМСАХУРДИА.

(ГРУЗИНФОРМ ).

литву в близлежащую мечеть. 
Как установлено, бомба была 
подложена в автомобиль.

ЛА-ПАС. Боливийская поли
ция арестовала одного нз гла
варей международной нар
комафии Роберто Суареса Го
меса, который в преступном 
мире многих стран известен 
как «кокаиновый король». В 
течение 10 лет, будучи заоч
но приговоренным к тюрем
ному заключению, он успеш
но скрывался от правосудия 

(ТАСС, 22 июля).

•  Соревнование 
множит успехи

Люди пытливой 
м ы с л и

Совет Министров Грузин
ской ССР и Совпроф Гру
зии подвели итоги респуб
ликанского социалистиче
ского соревнования по изо
бретательству и рациона
лизации за 1987 год.

В социалистическом сорев 
новании приняли участив 31,9 
тысячи изобретателей и раци
онализаторов. которые внес
ли на рассмотрение 31,7 тыся
чи предложений. В народном 
хозяйстве республики внедре
ны 261 изобретение и 26,9 ты
сячи рационализаторских пред
ложений. Экономичес <ий эф
фект от их использования сос
тавил 110,8 млн. рублей.

В результате внедрения изоб
ретений и рационализаторских 
предложений в прошлом гсду 
сэкономлено 930 тонн метал
ла, что составляет 50,4 про
цента всего количества метал
ла, сэкономленного в респуб
лике, а также 10,3 тысячи тонн 
условного топлива, 55,1 млн. 
квтч электроэнергии, 16,9 ты
сячи гкал теплоэнергии.

Число условно высвобож
денных рабочих в результате 
использования изобретений и 
рационализаторских предложе
ний составило 1717 человек

Средняя экономия от ис
пользования одного изобрете
ния и рационализаторского 
предложения составила 4065' 
рублей, е затраты на его раз
работку и использование рав
нялись 166 рублям, т. е. от
дача на 1 рубль затраченных 
государственных средств сос
тавила 24,4 рубля.

Наметилась тенденция роста 
основных технико-экономиче
ских показателей по изобрета
тельству и рационализации. 
Так, по сравнению с 1986 го
дом возросли показатели мас
совости, увеличилось количе
ство поступивших, принятых и 
использованных рационализа
торских предложений. Эконо
мический эффект возрос на 
1,5 миллиона рублей.

Вместе с тем в результате 
слабой оргемизеции социали
стического соревнования и не
достаточного руководства им 
Допущено ухудшение отдель
ных показателей на предприя
тиях и в организациях мини
стерств легкой промышленнос
ти, автомобильных дорог, про
мышленности строительных ма
териалов, лесной и деревооб
рабатывающей промышленно
сти, жилищно-коммунального 
Хозяйства, торговли Грузинской 
ССР.

Совет Министров Грузин
ской ССР и Грузинский рес
публиканский совет профсо
юзов наградили лучшие кол
лективы и отдельных изобре
тателей и рационализаторов 
дипломами Совета Министров 
Грузинской ССР и Грузинско
го республиканского совета 
профсоюзов и денежными пре
миями.

(ГРУЗИНФОРМ ).

•  ОБЗОР ПИСЕМ

т ь«... И п у с 
излечится душа»

Письма. о которых пойдет речь, вызваны известными событиями в наших 
соседних республиках. Они вызваны болью и озабоченностью, продиктованы 
желанием предостеречь, помочь, остановить непоправимое.

Все мы с тревогой вслушиваемся в каж
дое доносящееся из Армении и Азербай
джана слово. Раскрывая газеты, первым 
делом ищем сообщения оттуда. Замираем, 
насторожившись, когда звучит фраза: 
«Как передает наш корреспондент из Сте
панакерта,..».

Нет, не все письма мы сегодня опуб
ликуем. И пусть авторы некоторых из них 
упрекнут - автора этого обзора, редакцию 
в тенденциозности: их послания не увидят 
свет с этих страниц. Потому, что пропа
ганда вражды, национализма— не для га
зеты. не для нашего общества. Вот она, 
небольшая стопка этих писем; так и пы
шет от них амбициозностью, слепым уп
рямством Пройдет время, улягутся стра
сти. и, возможно, авторы каких-то. из этих 
писем с благодарностью подумают о тех, 
кто не стал торопиться ставить на газет
ную полосу эмоциями продиктованные 
слова, преподносить их в качестве образ
чика националистических проявлений. Хо
чется, по крайней мере, на это надеяться.

Сегодня — о других письмах речь, их 
несравненно больше, и в них не злость — 
а боль, сопричастность к происходящему. 
Эта боль и эта сопричастность идут не 
только от национальной принадлежности — 
пишут армяне, азербайджанцы, люди дру
гих национальностей, живущие в Грузии. 
Взывает к разуму человечность. Во весь 
голос заявляют о себе добрые соседские 
отношения, те нерушимые связи, что на
крепко — не разрубить! — переплелись 
и в экономике, и в политике, и в личной 
жизни многих и многих людей.

«Никогда и мысли у меня не было на
писать в газету. А тут вот не могу сдер
жаться. Что же это делается? — пишет 
в редакцию А. Арутюнян из Тбилиси. — 
Когда стало известно про Сумгаит, мой 
муж — он азербайджанец — глаз не под
нимал. Мы ночь не спали, все говорили, 
говорили. И — не верили. Сын наш. во 
второй класс ходит. Пришел после шко
лы домой, спрашивает: «Почему сегодня 
Хачик со мной не разговаривает?». А Ха
чик — его школьный друг, лучший това
рищ. У меня сердце так сжалось. И не 
знаю, почему пишу вам?. Хочу, чтобы мой 
материнский голос услышали. Пусть каж
дая азербайджанская и армянская мать о 
детях своих подумает, о их будущем. Что 
в сердце у них будет — добро или зло. 
мир или вражда?».

Это письмо — тоже эмоции. Но какие? 
Разумом продиктованные. Извечной мате
ринской заботой о счастливом будущем 
для своих детей

Прислушаться к голосу разума — вот 
что сейчас главное. Эта мысль пронизы
вает письма И. Мирояна (НПО «Аналит- 
прибор»), Э. Григоряна (слесарь-сборщик 
мехзавода №  3 ПО «Тбилметаллоизделия») 
и других, затрагивающие больной вопрос.

«Мне кажется, любой человек, будь он 
литовец, украинец, белорус, узбек, пере
живает из-за событий, связанных с На
горным Карабахом. Но для наЬ, грузин, 
этот конфликт особо тревожен, — делится 
своими мыслями Г. Карсаладзе из Кутаи
си. Да. я боюсь, как бы пламя, заж
женное чьей-то черной рукой, не опалило 
и мою землю. Но у меня нет и капли не
нависти. к народам, с которыми мы щ -

вем многие годы в дружбе и согласии, не 
различая кто какой национальности. Для 
меня важно, кто каким человеком явля- 
ется — честным ли, порядочным, а не 
то, кто он по происхождению... Я многс 
думал, как в сложившейся ситуации выйти 
из этого состояния конфликта. Очень хо
телось бы надеяться на то, что все < 
пониманием, как к единственно разумном\ 
решению, отнесутся к тому постановле
нию, что принял Президиум Верховногг 
Совета СССР, воспримут, отринув от себя 
предубеждения, логику тех аргументов, что 
привел, выступая на заседании Президиу
ма. М. С. Горбачев. Иного пути, кроме 
как призвать в помощь силу разума, 
нет — и пусть излечится душа, истом
ленная навязанным недугом».

Тупиковая ситуация. Так характеризова
ли проблему Нагорного Карабаха многие 
из тех, с кем доводилось о ней говорить. 
Да, это, действительно, тупиковая ситуа
ция, если усугублять ее взаимным- недове
рием, нежеланием п о й т и  навстречу друг 
Другу, в чем-то, возможно, уступить.

«Мы с облегчением вздохнули после за- 
г^ДпИЯ Президиума Верховного Совета 
СССР,— пишет в редакцию Г. Мамедов из 
Марнеули, — И не потому, что, как гово
рят иные, вопрос решился в пользу азер
байджанцев. Нет! Он решился в нашу об
щую пользу, в пользу нашей дружбы».

и разве не об этом же говорит армянин 
г. Погосян из Ахалкалаки? «Это «Кара
бах» так называемый комитет — му---- П’
о т  воду. Интересно, что за рыбу он хоч<

Армению каяпоймать в этой воде? Я  в Л И ПО
дый год езжу — у меня там родственн 
ки, родные. Вот и недавно был в Ереваг 
Не знаю, может, у меня свежий взгляд 
все там происходящее, но в какой-то м 
мент подумал даже, увидев перекошент 
лица: уж не «чума» ли какая пришла к 
пастью. Словно болезнь заразная в о р е  
лась в дом. Я  говорил своёму брату: поч 
му идешь на демонстрацию, чего 'добив 
ешься. А он в ответ: все идут, это де. 
нашей чести. Но что за честь себе и др 
гим жизнь портить? Сказано ведь был 
обещано: Нагорному Карабаху будет он 
зана -помощь. И эта помощь уже приходи 
Так за какие такие принципы идет бор 
ба? Не пойму».

«Мне больно слышать о происходяин 
в Армении, — пишет тбилисец И. Кузн 
цов. — я  жизнь прожил в Грузии, где. в 
знают, столько людей разных национал 
ностей живет, и просто диву даюсь, к; 
можно таким неприемлемым способом ш 
таться проблемы решать. Хочу одно пре 
ложение внести. Может, оно поможе 
Пусть представители всех наших респу 
лик — по несколько человек — побывав 
с миссией доброй воли в Армении и Азе 
байджане, встретятся с рабочим классо 
крестьянством, интеллигенцией, по-разу: 
ному в проблемах разберутся. Может, э: 
поможет быстрее залечить раны?».

Это — добрые письма. Хотя — не и 
ключено — кому-то не понравятся некот' 
рые оценки, данные в них. Что ж. в др1 
том главное — письма эти родились пс 
влиянием самых благородных чувст: 
1увств, которые питают дружба, братстве 
сердечность, человеколюбие.

Анна ЛОМИНАДЗБ.



4 СТР. ' « З А Р Я  8 0 С Т 0 К А » ' 2 3  М Ю Л Я  4 9 8 3  г .

В поисках секретов 
долголетия

Актуальны* проблемы геи 
ромтологии и гериатрии — на
уки о борьбе с преждевре
менной старостью — обсуж
дают участники советско- 
итальянского симпозиума, ко
торый открылся в Кобулети 21 
июля. Его организаторы — 
Республиканский научно-мето
дический центр геро-гологии 
и гериатрии Научно-исследова
тельского института клиничес
кой и экспериментальной тера
пии Министерства здравоохра
нения Грузинской ССР и меди 
минский факультет Миланско
го университета.

На выпуск новой 
продукции

Перестройку производства 
на выпуск новой продукции— 
Дубовых бочек вместимостью 
от 30 до 50 декалитров —  за
вершил коллектив Гурджаан- 
ского механического завода.

В монтаже полностью ав
томатизированной технологи- 
ческой линии приняла участие 
группа специалистов из Ф РГ, 
которая установила и сушиль
ную аппаратуру, провела до
вольно-таки сложны* вентиля
ционные работы.

Создается
«ИнтерЭВМ»

Международное ссбещание 
рабочей группы ученых и 
специалистов по проблемам 
компьютеризации завершило 
работу в Тбилиси.

В совещании приняли учас
тие представители стран— чле
нов СЭВ. Обсуждены вопросы 
по созданию единой междуна
родной организации «Интер- 
ЭВМ». Ее цель — курировать 
все вопросы, связанные с раз
работкой и внедрением в прак
тику стран —  членов СЭВ 
средств электронно-вычисли
тельной техники и ее матема
тического обеспечения.

(По сообщениям коррес
пондентов «Зари Востока»
и ГРУЗИИ Ф О Рм а).

На т еат ральных подмостках

СОВЕРШЕННЫЙ ПРОФЕССИОНАЛИЗМ
«Главный капитал этого коллектива — совершенный 

профессионализм, по этому театру можно выверять кри
терии художественности» — такую оценку двлн украин
ские критики Государственному академическому драмати
ческому театру имени К. Марджанншанли после премье
ры в Киеве спектакля «Страх» по пьесе А. Афиногенова.

О художнике, чье имя 
носит замечательный кол
лектив, трудящиеся Укра
ины хранят самую добрую 
память. Котэ Марджанишви
ли в первые годы Совет
ской власти принимал са
мое активное участие • ста
новлении украинского сце
нического искусстве, был 
первым комиссаром теат
ров республики, воплотил 
на сцене произведение Ло
пе де Вега «Фуэнте овеху- 
на» («Овечий источник»). 
Спектакль-легенда был сыг
ран а помещении нынешне
го театра имени И. Франко. 
Именно здесь и проходят 
гастрольные выступления 
мардженовцев.

Пять работ последних

лет привез коллектив из 
Грузии. Все они для укра
инских зрителей — премье
ры. Это «Обвал» М. Джава- 
хишвили, «Коварство и лю
бовь» Ф . Шиллера, «Про
винциальный сюжет» Л. Ро- 
себа, «Неаполь —  город 
миллионеров» Э. де Филип
по,

К встрече с труппой, ру
ководимой известным ли
тератором, историком А. 
Бакрадзе, киевляне начали 
готовиться с осени прошло
го года. Тогда а программе 
всесоюзной твор ч е с к о й  
встречи «Театр и время» 
был показан спектакль «Ха
ки Адэба» по произведе
нию Л. Киачели. Постанов
ка, высоко оцененная кри

тиками и зрителями, бталв 
своеобразной увертюрой к 
представленной сейчас про
грамме, заявила о главной 
теме коллектива.

Сегодняшний день одно
го из ведущих грузинских 
театров украинские колле
ги оценивают очень высоко. 
В рецензиях о т м е ч а е т с я  
«првкр а с н а я режиссура, 
удивительная слаженность 
актерского ансамбля, его 
преданность единой шко
ле игры, духовное подвиж
ничество, мужество в отста
ивании идеалов гуманизма». 
Среди пожеланий высказы
вается и такое — обязать 
коллективы украинских те
атров пересмотреть весь 
репертуар гостей из Тбили
си, так как их творческий 
багеж — эталон, по которо
му следует сейчас оцени
вать работу всех мастеров 
сцены.

(ТАСС).

ф  Популярная пьес» Нодара Думбадэе «Обвинительное заключение» стала оче
редной премьерой народного театра при Лаичхутском районном Доме культуры име
ни Эгнате Ннношвнли.

Н а с н и м к е :  сцене из спектакля.
Фото 3. Самсоиня. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

*  ДНИ МАЯКОВСКОГО

/ й \ В  н о в ь
*в революционном строю

На Кутаиси, где Дни 
Маяковского взяли успеш
ный старт, они продолжи
лись в Маяковски. Здесь 95 
лет назад в небольшом де
ревянном домике на самом 
берегу шумной горной ре
чушки Ханисцкали судьба 
явила миру великого поэта, 
ставшего ярчайшим выра
зителем своей эпохи.

Отсюда трибун револю
ции широким шагом заша
гал по планете. И - сегодня 
его революционная поэзия 
вновь в строю, помогает нам 
строить и созидать. Разговор 
об этом начался еще по пу
ти на родину поэта, в Вар- 
цихском виноградарском сов
хозе, с тружениками кото
рого встретились участники 
Дней Маяковского.

У  въезда в Маяковски, на 
площади, носящей имя поэ
та, возвышается памятник

трибуну революции. Участ
ники' Дней возложили сюда 
цветы, здесь состоялся мно
голюдный митинг. Откры
вая его, секретарь правле
ния Союза писателей СССР. 
Герой Социалистичес к о г о  
Труда поэт Е. Исаев говорил 
о всенародной любви к три
буну революции, его по
пулярности в мировой поэ
зии.

Выступившие на. митинге 
председатель правления Со
юза писателей Грузии Г. Ци- 
цишвили, министр культуры 
РС Ф С Р  Ю. Мелентьев гово
рили о непреходящем зна
чении творческого наследия 
В. Маяковского, о высоком 
назначении поэзии, ее роли 
в деле дальнейшего укреп
ления дружбы и братства 
народов нашей страны, ин
тернационального сотрудни
чества- людей.

— — ■■■■...... ■■■■■■.......................в—  щ  I ...

Интересная встреча со
стоялась в молодежном клу
бе Маяковски «Сичабуке*. 
Перед участниками празд
ника мастерство продемон
стрировали местные само
деятельные артисты. За
тем участники Дней осмот
рели Дом-музей поэта. Г1о 
установивше й с я традиции 
деревянный балкон усадь
бы Маяковских превратил
ся в трибуну интернацио
нальной поэзии. Под «баг
дадскими небесами» зазву
чали стихи на русском, гру
зинском, литовском, казах
ском, таджикском. абхаз
ском языках. Они славили 
Советскую Родину, ее народ, 
мир на земле, светлое бу
дущее.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

•  КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО
П О Л ЬСКО Е КИНО НА БЕРЕГАХ КУРЫ
Вчера а тбилисском кинотеатре «Амираии» 

состоялось открытие фестиваля польских 
фильмов, приуроченного к национальному 
празднику Польской Народной Республики — 
Дню возрождения.

Делегацию ПНР во главе с заместителем 
председателя Комитета кинематографистоа 
Польши Хенриком Лесковским представляют 
режиссер-пс^становщик Збигнев КузьМински 
и популярная киноактриса Катажина Гневков- 
ска. На открытии фестиваля они поделились 
впечатлениями о подобных кинофорумах, 
ежегодно представляющих советские* филь- 
мы в Польше, рассказали о своей творчес
кой деятельности и новой кинокартине «М еж
ду устами и краем бокала», в создании ко
торой принимали участие. В этот ж е  вечер 
состоялась премьера фильма.

— В репертуаре фестиваля, —  говорит 
X. Ласковски, —  ёше несколько лент. Их по

каз на большом экране начнется 1 августа и 
продлится семь дней. Это фильм-сказка «Ко
ролевство Кинг Сайза». приключенческая ки
нолента «Короткий фильм об убийстве», ис
торическая киноповесть «Магнат» и другие.

Хенрик Ласковски второй раз в Грузии. 
Его знакомство с нашей республикой состоя
лось три года назад, когда он работал а поль
ском журнале «Фильм» и приезжал сюда а 
составе делегации журналистов ПНР.

— Грузинский кинематограф. — делится он 
своими впечатлениями, — широко популярен 
в Польше. Здесь любят и знают фильмы Ре
зо Чхеидзе, Тенгиза Абуладзе, Ланы Гогобе- 
ридзе, Наны Джорджадзе, Отара Иоселиани. 
Уверен, что нынешний фестиваль в Тбилиси 
станет ярким событием в деле расширения 
творческого сотрудничества кинематографис
тов наших двух стран.

Георгий АВАЛИАНИ.

#  Факт крупным 
планом

С ТРИУМФОМ
проходат в С о е д и н енных 
Штатах Америки гастроли Го- 
сударсгаениого академичес
кого ансамбля народного тан
ца Грузии под руководством 
народной артистки СССР, ла
уреата Государственных пре
мий СССР и имени Шота Ру
ставели Ниио Рамишеили и 
народного артисте 'Грузинской 
ССР Тенгиза Сухишвили. Оми 
начались 2 июля § Вашингто
не,

Выступления ансамбля стали 
событием в культурной жизни 
столицы СШ А. Зрители тепло 
принимали наших артистов. 
Благожелательны отзывы прес
сы, назвавшей коллектив гру
зинских танцоров .лучшим 
профессиональным народ
ным ансамблем « мире, Пе
чать отмечает также, что на
чало гастролей совпало с ме
роприятиями по празднованию 
в Соединенных Штатах Наци
онального дня 4 июля. В этом 
факте в политических кругах 
усмотрели важное значение 
выступлений ансамбля, как 
свидетельство открывшихся 
после московской встречи на 
высшем уровне новых пер
спектив советско - американ
ского сотрудничества, в част
ности, в области культуры.' В 
печати в связи с этим была 
выражена надежда, что «те
перь американцам не придет
ся годами ждать, когда такой 
ансамбль снова приедет в 
США». \  '

Гастроли грузинского ан» 
самбля подтверждают важ
ность продолжения линии на 
ознакомление американцев с 
искусством и культурой со
ветских республик, на расши
рение нашего культурного 
присутствия в СШ А, становя
щегося все более существен
ным фактором дальнейшего 
развития советско - американ
ских отношений, сообщается 
а письме, поступившем * ад
рес республики от советско
го посольства в Вашингтоне.

(ГРУЗИНФО РМ ).

В го сти -
К ЛЮБИТЕЛЯМ

В одном из пригоро
дов столицы Израиля 
аот ужа десять лет с 
наступлением осени 
эажигает рампы гру
зинский театр. Распо
ложившись в неболь
шом помещении, он 
стал центром духовно
го притяжения мест
ных грузинских ев
реев.

Любительский коллек
тив энтузиастов объеди
нил людей разных про
фессий и возрастов. На 
сцене Тельавивского гру
зинского идут небольшие 
спектакли по пьесам гру
зинских д р а матургов, 
классиков и современных 
зарубежных авторов, Ду
шой труппы является ее 
основатель Михаил Нани- 
кашвили. Он же — пред
седатель общества друж
бы Израиль — Г руэия 
«Хиди» («Мост»), веду
щего активную работу по 
укреплению творческих 
контактов между деяте
лями культуры двух на
родов.

В середине августа те
атр и его любители отме
чают десятилетний юби
лей сценического коллек
тива. На торжества, по
священные этой дате, в 
Тель-Авив п р и  глашена 
группа деятелей грузин
ской культуры. В ее со
ставе председатель прав
ления Союза театральных 
деятелей Грузии, народ
ный артист СССР Г. Яорд- 
кипаиидзе, народный ар
тист СССР Р. Чхиквадзе, 
актриса К. Кикнадэе и 
художественный руково
дитель Метехского моло
дежного театра, заслу
женный деятель искусств 
Грузинской ССР С. Мрев-

Ф  Н а с н и м к е :  сцене
нз спектакле Батумского
драматического театра име
ни И. Чавчееадэе «Открытая 
•еранда» по пьесе молодо
го драматурга Шадимана
Шаманадэе. Режиссер-поста
новщик спектакля Мераб Ла- 
банидэе, сценография Анто
на Филипова, музыкальное 
оформление Тенгиза Шамм- 
ладзе. В роли Амирани— за
служенный артист Аджар
ской АССР Автандил Корча-

ва, в роли Гиулм— заслужен- 
иав артистка Грузинской 
ССР Натела Церетели.

«Открытая веранда» идет 
в театра уже три сезона, что 
на так часто бывает в го
родских и районных теат

рах. Круг проблем, обозна
ченных • спектакле, вызыва
ет постоянный зрительский 
интерес. В этом, по. .всей ви
димости, и разгадка долго
летия спектакля.

Фото Валерия Атабекова.

лишвили.
(ГРУЗИНФОРМ ).

П р е м ь е р а :  
«Борьба за престол»

Новая работа коллектива Сухумского государственного 
грузинского драматического театр* имени Константина Гам
сахурдиа, тепло встреченная зрителями, бесспорно, — аще 
одна творческая удача этого коллектива.

«Борьба за престол» Г. Ибсема, известного мам по таким 
шедеврам драматургии, как «Привидения», «Доктор Шток
ман», «Дикая утка», поставлена на грузинской сцена впервые. 
Режиссер, он же художественный руководитель и директор 
театра, заслуженный артист Грузинской ССР и Абхазской 
АССР, лауреат премии Комсомола республики и Государст
венной премии Грузинской ССР «Летопись пятилетки» Г. Кев- 
тарадза поставил эту историческую драму совместно с Т. Ко- 
шкадзв. Художник — Д. Датукишвили, музыкальное оформ
ление —  Г. Сулакаелидзе, помощник, режиссера — заслу
женный артист Грузинской ССР и Абхазской АССР Н. Масху- 
лия. В спектакле звучит музыка Сибелиуса, Грига, Вагнера.

Давид ШЕЛИЯ.
(Корр. «Зари Востока»),

•  СПОРТ

РУКОПОЖАТИЕ 
П О Д  К О Л Ь Ц О М

21 июля впервые в на- большим разрывом. Честно 
шу страну прибыли мастера говоря, чувствовали себя на 
американского профессио- площадке не совсем уверен- 
нального баскетбола — ко- но. Сейчас сборная СССР в 
манда «Атланта Хоукс», по- хорошей спортивной форме,

НИЧЬЯ... В ПОЛЬЗУ 
ТБИЛИСЦЕВ

В Кишиневе проведен пов
торный матч 1/16 финала ро
зыгрыша Кубка СССР по фут
болу. Местная команда «Нис- 
тру» принимала тбилисских ди
намовцев. Первая встреча

селившаяся на спортивной ба- о чем говорит ее победа в | этих коллективов, состоявшая- 
зе в Эшера. Один из лучших отборочном предоли м п и й- 
коллективов НБА проведет в ском турнире в Голландии, 
нашей стране три встречи со Предстоящие встречи с «Ат- 
сборной СССР, Первая из них лантв Хоукс» станут хорошей 
состоится 25 июля в тбч- проверкой наших сил и воз- 
лисском Дворце спорта. можностей.

Мы встретились с тренером 8 составв сборной СССР

| ся месяц назад в столице Гру
зии, завершилась, как изве 
стно, победой хозяев поля 
со счетом ,2 :1 .

Игра в Кишиневе проходи
ла напряженно. В первом

_ — __ ___. тайме небольшой перевес был
американской команды, со- выступят баскетболисты меж- на стороне молдавски* фут-
аетскими баскетболистами и дунарОДИОГО класса А. Вол- болистов, На 43-й минуте их
попросили их поделиться сво- ков( ш  марчюленис, В. Го- нападающий Павлов, восполь-

мнемием о предстоящих боров и другие. Уверен, что эовавшись ошибкой эащитни-
эти матчи доставят немало | ков гостей, открыл счет —
приятных минут любителям ■ 1 ; 0,
баскетбола нашей страны.

им
матчах.

М. ФРАТЕЛЛИ, 
старший тренер 

«Атланты Хоукс»:
— Когда иам предложили 

отправиться в вашу страну, то. 
честно говоря, настроение 
было неопределенным, Что

В. ГОВОРОВ 
(ЦСКА, Москва):

-г- Я был в числе шести ео- 
это — тяжелая работа или «етских баскетболистов, ко- 
приятная экскурсия? Но стой- торые в прошлом году в те
ло сойти с трапа самолета в чение двух недель находи- 
Москве, как сомнения рессе- лись на тренировочном сбора 
ялись — наши ребята попали а Атланте. Вместе с шестью 
в объятия советских баскет- другими американскими бас- 
болистов, с которыми у них кетболистами в одном соста
вите в СШ А завязались теп- ее мы провели четыре игры 
лые, дружеские отношения. против команд, так наэывае- 

Приятно и то, что именно мой, «летней лиги», в кото- 
нашей команде выпала честь рой также выступают про- 
первой побывать в СССР. Мы фесссиональные коллективы, 
постараемся показать хоро- Наша смешанная команда вы- 
шую игру, хотя, оговорюсь играла все встречи. Пребы- 
сразу, мои игроки вот  ̂ ужа ванне в США помогло нам 
два месяца находятся на от- приобрести ценный опыт, со- 
дыхе и первая задача состо- вершенствовать свои игровые 
ит в том, чтобы создать еди- навыки.
ный коллектив. Особенно на- Уверен, что наши нынешние 
деемся на высокорослых Джо- ВСТрвчи послужат дальнейше- 
на Кончена и Кевина Уиллиса. му укреплению дружбы спорт- 

Считаю, что встречи с со- смвн0,  обоих стран, 
ватскими баскетболи с т а м и
будут полезными.

Р. КУРТИНАЯТИС 
(«Жалыирнс», Вильнюс):

— В прошлом году наша 
команда проиграла амери
канским профессионалам с

Арман ДАНЕЛЬЯН. 
(Спец. корр. «Зарн Во
стока»).

Но во второй половине 
встречи преимущество переш- 

| ло к тбилисцам. Они атакове- 
I ли большими силами, вынудив 
I кишиневце» уйти в оборону.

Дважды после ударов Месхи и 
; Чедия мяч попадал в перекла- 
I дину. Наконец, на 82-й минуте 

динамовцы провели очеред
ную атаку. Ее начал Ревишаи- 
ли. продолжил Месхи, пере
давший мяч Чедия, который 
забил ответный гол — 1:1.  
Ничья вывела наших футбо
листов в следующий этап ро
зыгрыша.

Соперником тбилисцев бу
дет команда СКА «Карпаты» 
(Львов). Торпедовцы Кутаиси 
на этой стадии розыгрыше 
встретятся с влмввти н е к и м  
«Кайратом».

Кроме них, в одной вось
мой финала встречаются; 
«Спартак» — «Колос» (Нико
поль), «Днепр» — «Зенит», 
«Динамо» (Минск) — «Нвфт- 
чи», «Торпедо» — «Металлист», 
«Шахтер» — «Трактор» (Пав
лодар).

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

юления
ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ  

НА ЯРМАРКУ!
Хотите хорошо отдохнуть е 

выходной день? Купить инте
ресующую вас вещь? Вкусно 
пообедать?

Прнгношвем вес в парк «Та* 
атроммг!

В псувег'гсмсм лесопарк* 
«Театрони»; у подножия древ
ней крепости на берегу Араг
ви разместились павильоны 
торговой ярмарки кооперато
ров «Цекавшири» из различ
ных районов Восточной Грузии.

Ткани, трикотаж, галантерея, 
парфюмерия, одежда, обувь, 
радио-, электро- И хозяйствен
ные товары, а тДкже различ
ные товары для курортников 
и для занятий Спортом как 
отечественного, твк и импорт
ного производства в большом 
ассортименте ждут вас на 
Мцхзтской ярмарке.

Здесь же к вещим услугам 
ХЮТный кооперативный бар и 
ресторан с большим выбором 
блюд ‘национальной грузин
ской и европейской кухни.

Правление Цекавшири* '
Груэкоопреклама.

♦
Если еы хотите сэкономить 
время и вкусно пообедать, 

купите «Электронику»!
Микроволновая печь «Элек

троника»—  это почти мгновен
ное приготовление продуктов 
с полной сохранностью вита
минов. В  «Электронике» мож
но готовить пищу в той же 
посуде, которая подается не 
стол. Ваш обед никогда не 
пригорит —  «Электроника» по
заботится об этом.

Блюде из сильно заморожен
ного мяса можно приготовить 
за 10 минут!

Внимание., мужчины! Ми
кроволновая пьчь «Электрони
ка» —  прекрасный подарок 
вешай семье.

ГрузкаопренлВма.

♦
В путешествии, на отдыха» 

а туристском походе вашим 
спутником может стать- 

«Вега 341»
«Вага 341» —  небольшой, 

легкий радиоприемник с ра
диостанциями в диапазонах 
длинных и средних волн. Пи
тание радиоприемника осуще
ствляется от четырех элемен
тов 4316 «Квант». Непрерывное 
время работы радиоприемни
ка от комплекта батбрей— не 
менее 30 часов.

Этот удобный радиоприем
ник вы можете приобрести 
в сельских магазинах системы 
Цекавшири.

Грузиоопреклемв. • 
♦

ОТЛИЧНАЯ ОПТИКА, 
БЕЗОТКАЗНАЯ МЕХАНИКА!
«Ниеа-20» — м а л  оформат- 

ный зеркальный фотоаппарат 
с полуавтоматической установ
кой экспозиции.

Он обладает всеми необхо
димыми свойствами, присущи
ми современным фотокамерам 
такого класса: широким диа
пазоном ‘ выдержек затвора, 
высоким качеством объектива 
(«ГЕЛИОС-81 Н»), расширен
ным полем зрения видоиска
теля, оперативной и точной 
установкой э к с  позиционных 
параметров.

Источник питания — батарея 
типа «РХ-28». »

Цена —  400 руб.
«Киее-33-А» — несомненно 

отличное приобретение для 
фотолюбителя. Малый вес 
(290 г.), портативность (габа
риты — 102x64x33 мм), вы
движной объектив типа «Ми
нитар», электронный затвор, 
автоматическая установка экс
позиционных данных — все 
это делает фотоаппарат «Км- 
ев-35-А» простым и удобным 
в обращении.

Цена —  85 руб.
Киевское

производственно*
объединение

«Зедод Арсенал», 
Грузкеолреклама.

♦
Указом Президиума Верхов

ного Совета Грузинской ССР 
от 4 июля 1983 года упразднен 
Государственный комитет'Гру
зинской ССР по обеспечению 
нефтепродуктами. Министер
ства, ведомства, организации 
и производства, которые име
ют претензии к упраздненно
му комитету, могут обратить
ся к ликвидационной комис
сии (адрес — 380019, г. Тби
лиси, проспект А. Церетели, 
142) до 1 сентября 1988 годе.

По истечении срока претен
зии не будут приняты.

ПОКАЗЫВАЕТ ТБИЛИСИ
ПОНЕДЕЛЬНИК, 25 ИЮЛЯ

П О  П Е Р В О Я  П Р О Г Р А М М Е .
13.00 — В п о л д е н ь . 13.45 —  А тл е 
т и зм . 15.50 — И н ф орм ац и он н ы й  в ы 
п уск  (н а  р усском  в э ы к е ) . 16.00 — 
В д и к  ш к о л ьн ы х  к а н и к у л . Т е л е в и 
зи он н ы й  к и н о зал  д л я  ю н о ш еств а . 
Г ру зи н ск и й  х у д о ж еств ен н ы й  ф и л ьм  
«Г еорги й  С а а к а д э е » .  1-я се р и я .
17.35 — Д о к у м е н т а л ь н ы й  те л еф и л ьм  
« И гр ы  д ел о в ы х  л ю д ей »  (п ервы й  
п о к а з ) . 17.40—М у л ьтф и л ьм . 18.00— 
Н ар о д н о е  тв о р ч е ств о . 18.25 — X IX  
В сесо ю зн ая  п а р т и й н а я  к о н ф е р ен 
ци я . Р е а л и зм  п ер естр о й ки  — наш  
д и ск у сси о н н ы й  к л у б . 19.25 — М о- 
а м б е , 20.00 — Б аск етб о л . М е ж д у 
н а р о д н а я  т о в а р и щ е с к а я  в с тр е ч а : 
с б о р н а я  С С С Р  — « А тл ан та  Х оукс* 
(С Ш А ). И з Т б и ли сск о го  Д в о р ц а  
сп о р т а . 21.30 — X IX  В сесою зн ая  
п а р т и й н а я  к о н ф ер е  и ц  и я . Р е а 
л и зм  п ер е ст  р о й к и .  Д е л а м и  
с л ав ен  челов ек  (кооп е р а  т и в 
« Р о д о и и » ) . 22.00 — В рем я. 22.40 — 
П р о ж е к т о р  п ер е стр о й к и  (М ). 22.50— 
К урсом  X IX  В сесою зной п артийн ой  
ко н ф е р ен ц и и . Р е п о р т а ж  с з а с е д а 
ния П р е зи д и у м а  С о в ета  М инистров  
С С С Р  (в и д е о з а п и с ь ) .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
17.40 — Д о к у м е н т а л ь н ы й  те л еф и л ьм  
« Б ы к о в с к и е  ар О у зы » . 18.00 — Ху
д о ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м  «П о д  зн а 
ко м  о д н о р о го й  к о р о в ы » . 19.25 — 
М оам бе. 20.00 — Д о к у м е н та л ь н ы й

ф и л ь м . 21.05 — П р о гр а м м а  ко р о т
к о м е т р а ж н ы х  х у д о ж е с т в е н н ы х  те 
л еф и л ь м о в .

ВТОРНИК, 26 ИЮ ЛЯ

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
13.00 — В п о л д ен ь . 15.50 — И н ф ор
м ац и о н н ы й  в ы п у с к  (н а  русском  
я з ы к е ) . 16.00 — В д н и  ш кольн ы х 
к а н и к у л . Т е л е в и зи о н н ы й  ки н озал  
д л я  ю н о ш еств а . Г ру зи н ск и й  х у д о 
ж еств ен н ы й  ф и л ь м  «Г еорги й  С а а к а -  
д з е » .  2 -я  с е р и я . 17.20 — Д о к у м е н 
та л ьн ы й  ф и л ьм  « ...И  д р у ги е »  (п е р 
вы й п о к а з ) . 17.40 — О б ъ я в л ен и я .
17.45 — Г ру зи н ск и й  д о к у м е н т а л ь 
ны й ф и л ь м  « Б а т у м и »  (п ервы й  п о 
к а з ) .  18.05 — « В о л ш е б н ы й  э к р ан » . 
18.20 — В ер н и саж . Н а  Всесою зной 
в ы с тав к е  п р и к л а д н о г о  и ск усства .
18.50 — X IX  В се со ю зн ая  п а р т и й н ая  
ко н ф е р ен ц и я . Р е а л и з м  п ерестр о й 
ки. « З а б о т а » . 20.00 — М оам бе.
20.35 — В ек ам и  х р а н я .. .  20.45 — 
Р езо н ан с  (М ). 22.00— В р ем я. 22.40— 
П р о ж е к т о р  п ер е стр о й к и  (М ). 22.50— 
И гр а е т  М ар гар и та  Ч х еи д зе .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
17.40 — Д о к у м е н т а л ь н ы й  ф и л ьм  
«М еж д у  п р о ш л ы м  и  б у дущ и м »  
(п ер в ы й  п о к а з ) . 18.30 — П р о гр ам 
м а  м у л ь тф и л ь м о в . 18.50 — Х удо
ж еств ен н ы й  ф и л ь м  « Р ы с ь  в ы ход и т 
на тр о п у » . 20.00 — М оам б е . 20.35—

А тл ети зм . 21.00 — Т е а т р а л ь н а я  поч
та  (п о в то р н о ).

СРЕДА, 27 ИЮЛЯ

ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
13.00 — В п ол д ен ь . 13.45 — А тле
т и зм . 15.50 — И нф орм ац и он н ы й  
в ы п у ск  (н а  русском  я з ы к е ) . 16.00 — 
В д н и  ш к ол ьн ы х  к а н и к у л . Т елеви 
зи он н ы й  ки н о зал  д л я  ю нош ества . 
Х удож ествен н ы й  ф и л ь м  «Три ореш 
к а  д л я  З о л у ш к и » . 17.20 — Г р у зи н 
ск и й  д о к у м е н тал ь н ы й  те л еф и л ьм  
«Т би ли сски е м ел о д и и » . 17.50 — 
М у л ьтф и л ьм . 18.00 — Д о к у м е н т а л ь 
ны й те л еф и л ьм  « Н ч сл ед и е»  (п е р 
вы й п о к а з ) . 18.25 — Д л я  ш к о л ь
ников. «Н а  м ач те  р ее т  ф л а г .. .» .
19.00 — Г рузинский тел ев и зи о н н ы й  
ф и л ь м -к о н ц ер т . 19.35 — Н аро д н о е  
тво р ч еств о . 20.00 — М о ам б е . 20.40— 
X IX  В сесою зн ая  п а р т и й н ая  к о н ф е
р ен ц и я . Реалиэк^ п ер е стр  о  й к и. 
Д и а л о г  с д ел егато м  кон ф ер ен ц и и .
21.10 — С ело — п ер е стр о й к а , р е а 
л и зм . 22.00 — В рем я. 22.40 — П ро
ж е к т о р  перестрой ки  (М ). 22.50 — 
Р а с с к а зы  о н астоящ и х  л ю д я х . Ху
д о ж ест в ен н ы й  ф и л ьм  « П род л и сь , 
о ч а р о в а н ь е ...» .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
17.40 — П р о гр ам м а м у л ь тф и л ь м о в .
18.10 — Д о к у м ен тал ь н ы й  тел еф и л ьм  
« П о р тр е т  в персп ек ти ве»  (первы й

п о к а з ) . 18.40 — К и н о ж у р н ал  « Н а у 
к а  и т е х н и к а » . 18.50 — Х уд ож ест
венны й ф и л ь м  «М аленьки й  б о л ь 
шой х о к к еи ст » . 20.00 — М оам бе.
20.35 — Т е л е п о стан о в к а  « Н асм еш 
л и вое с ч аст ь е  м о е» . 21.55 — М ул ьт
ф и л ь м  д л я  в зр о с : .л х .

ЧЕТВЕРГ, 28 ИЮЛЯ

ПО П Е Р В О Й  П РО Г Р А М М Е .
13.00 — В п о л д ен ь . 15.50 — И н ф ор
м ац и он н ы й  в ы п уск  (п а  русском  
я з ы к е ) . 16.00 — В д н и  ш кольны х 
ка н и к у л . Т елеви зионн ы й  ки н озал  
д л я  ю н ош ества . Х удож ественны й  
ф и л ьм  « Д ай т е  н ам  м у ж ч и н » . 17.20— 
Г рузинский д о к у м е н тал ь н ы й  те л е 
ф и л ьм  « З н а к о м ь тес ь , наш и  д ет и » .
17.45 «В ол ш ебн ы й  э к р а н » . 18.00— 
Д л я  ш к ол ьн и ков . Н а м ери ди ан е 
д р у ж б ы . 18.25— О б ъ яв л ен и я . 15.30— 
Н арод н ое  творчество . 19.00 — Д ен ь  
пи сьм а . О тветы  н а  вопросы  т е л е 
зр и тел ей . 19.35 — XIX В сесою зная 
п а р т и й н а я  к о н ф ер ен ц и я . Р еал и зм  
перестрой ки . О беспечен ие н а у ч 
но-технической  и н ф о р м ац и ей  — 
ф ак т о р  п р о гр есса . 20.00 — М оам 
бе. 20.35 — К онцерт. 21.00 — Д ен ь  
п и с ьм а . Эхо. 12.00 — В рем я. 22.4 0 -  
П р о ж ек т о р  п ер естр о й ки  (М ). 22.50— 
А ктуал ьн ы й  о б ъ ек ти в . П рем ьера 
д о к у м е н тал ь н о го  т е л е ф и л ь м а  « Ч ер 
н обы л ь ; д в а  ц в ет а  в р ем ен и » . Ф ильм

3-й (М ). 00.05 — Н а м еж д у н а р о д 
ны х ф е с т и в а л я х  эстр ад н о й  песни 
(М ).

ПО В Т О РО Й  П РО Г Р А М М Е .
17.40 — И з обм енн ого  ф о н д а  Ц Т. 
П р о гр ам м а д о ку м ен тал ь н ы х  т е л е 
ф и л ьм о в . 18.50 — Х удож ественны й  
ф и л ь м  «В ы сокий п ер е в а л » . 1-я се 
р и я . 20.00 — М оамбе. 20.35 — Х у
д о ж еств ен н ы й  ф ильм  «В ы сокий пе
р е в а л » . 2 -я  серия.

ПЯТНИЦА, 29 ИЮЛЯ

ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
13.00 — В п олден ь. 13.45 — А тл е
ти зм . 15.50 — И н ф орм ац и он н ы й  в ы 
пуск (н а ' русском  я з ы к е ) . 16.00 — 
В дн и  ш к ол ьн ы х  к а н и к у л . Т е л е в и 
зи он н ы й  ки н о зал  д л я  ю н ош ества . 
Х у д ож ествен н ы й  ф и л ьм  «Г осподин  
ги м н а зи с т » . 17.25 — Д л я  ш к о л ьн и 
ков. К л у б  л ю би телей  муэы Ки. 
18.35— Н ар о д н о е  творчество . 19.00— 
Д л я  м о л о д еж и . С ветоф ор . 19.10 — 
« П е р в а я  с т у д н я » . 20.00 — М о ам б е .
20.35 — Э к 0аи  н ар о д н о го  к он тро 
л я . 21.10 — К ак  ж и в етс я , м о р яки ?  
(о  б у д н я х  Б атум ского  м о р ск о го  п а 
р о х о д с т в а ) . 22.00 — В р ем я . 22.40 — 
П р о ж ек т о р  п ерестрой ки  (М ). 22.50— 
И л лю зи он .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
17.40 — П р о гр ам м а  м у л ь тф и л ь м о в .
18.10 — И з обм енн ого  ф о н д а  Ц Т.

П р о грам м а д о к у м е н тал ь н ы х  т е л е 
ф и л ьм ов. 19.05 — Т елеп остан ов ка  
« Д о кто р  С олт у е з ж а е т » . Ч ас ть  !-я .
20.00 — М оам бе. 20.35 — Т елеп о
стан о в к а  « Д о к т о р  С олт у е з ж а е т » . 
Ч асть  2-я.

СУББОТА, 30 ИЮЛЯ

ПО П Е Р В О Й  П РО Г Р А М М Е .
9.40 — В дни  ш к ол ьн ы х  к а н и к у л . 
Телевизионны й к и н о зал  д л я  ю но
ш ества. Х удож ествен н ы й  ф ильм  
« В ар в а р а -к р а с а  — Д л и н н а я  К оса» .
11.05 — Д л я  ш к ол ьн и ков . П оет хор 
м ал ьчи к ов  Д о м а  п ион еров  М ах ар а- 
д зевского  р а й о н а  «К р и м ан ч у л и » . 
11.30 -  Р е к л а м а . 11.35 -  XIX Все
со ю зн ая  п а р т и й н а я  кон ф ерен ц и я . 
Р еал и зм  п ерестрой ки . Э к ран  д р у 
зей  (п р о гр а м м а  Б ел о р у сско го  ТВ).
13.05 — П ять  м и н ут поэзии . 13.10— 
В ахтан говц ы  в Т билиси. Сцены  из 
сп е к та к л я  « С та к ан  во д ы » . 14.10 -  
Творческие п о ртреты  -  Э. А м аш у- 
кели  (п о в то р н о ). 15.05 — И нф ор
мационны й вы пуск. 13.15 — П ять 
м и н ут поэзи и . 15.20 — Д л я  м о л о 
д еж и . З ем л я  м оя  р о д н а я ... (м о л о 
дой лесн ик Д ж . Д ж а н е л и д зе ) .
1о.50 — На с т р а ж е  ю ж ны х рубе 
ж ей . 16.35 — П я т ь  м и н у т  поэзи и .
16.40 — П оет Т. Ч ач ав а . 17.45 — 
Л ектори й  и ск у сства . 18.15 -  П ять 
м и н ут поэзи и . 18.20 — В стреча с

ко м п ози тором . 111. Д ав и д ов . 18.25— 
Д н и  Г рузии  в  А встрии (ао в то р н о ).
20.00 — М оам бе. 20.35 — А ктуаль
ный эк р а н . С туд и я  .« Д и а л о г » .
21.35 — Пос.- Л и л и  Гегелии. 22.00- 
В рем я. 22.40 — П р о ж екто р  п ере
стр о й к и  (М ). 22.50 — «К ороль Л и р» . 
С п е к та к л ь  Г о с ударствен н ого  а к а 
д ем и ч еск о го  т е а т р а  км . Ш. Р уста  
вели .

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 21 ИЮЛЯ

ПО П Е Р В О Й  П РО ГРА М М Е .
9.40 — С д о б р ы м  утром ! В оскрес
н а я  м у зы к а л ь н о -р а зв л ек ат ел ь н ая  
п р о гр а м м а . 10.30 — Б уд и л ьн и к  (М ).
11.00 — XIX В сесою зн ая  парти й н ая  
ко н ф е р ен ц и я . Р е а л и зм  перестрой 
ки. Х озяйственн ы й  м ехан изм  — 
нов ш еств а , п роб л ем ы , 11.30 — В 
дн и  ш к ол ьн ы х  к а н и к у л . Т елеви зи 
онны й к и н о зал  д л я  ю нош ества. Ху
д о ж еств ен н ы й  ф и л ьм  «С обака в 
я ш и к е » . 12.40 — Н ародн ое т в о р 
чество . 13.48 — Г рузи н ское кино — 
пробл ем ы , поиски . 13.05 — Вестник. 
58.85— « М о д а  в  м у зы к а » , П рограм 
м а  д л я  ж ен щ и н , щ  15 — В оскрес
н а я  в ы с т а в к а . 16.20 — С егодко  — 
Д ен ь  Вое нно-М орс ког с Ф лота СГ.СР 
(М ). 18.33 — В ечер о ргаи п эй  »*у- 
.ш к и  — Л . К рем ер . 17.30 — Вос
к р е с н а я  в ы с т а в к а . 17.35 — Д л я  
у ч а стн и к о в  3-ге тру д о в о го  сем ест

р а .  «С туд ен чески е дни-58* . 18.10*- 
И гр ает  эстр ад н ы й  оркестр Грузте- 
л е р а д и о . 18.40 -  М ул ьтф и л ьм .
18.50 — М еж д у н ар о д н ы й  дневник- 
19.25 — М о ам б е . 20.00 — Ф утбол. 
Ч ем п и о н ат  С С С Р : «Д и н ам о»  (Т б и 
л и си ) — гС вдртак»  (М осква).. С 
Т би ли сского  с т а д и о н а  «Д инам о»  
им  В. И . Л е в и н е . В  п ер е р ы в е  —
20.45 — Ш к а ту л к а  с к а зо к . 22.00 -  
В рем я. 22.40 — Д л я  м ол одеж и . 
« С тен а» . 23.48 — И нф орм ационно- 
м у зы к а л ь н а я  п р о гр а м м а . Д о  и пос
л е  п о л у и о ч р  (М ).
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